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На календаре вторая поло
вина сентября — новый учеб
ный год в вузах формально 
вступил в свои права. Но вче
рашние школьники, абитури
енты, а теперь уже перво
курсники еще в полях. Сей
час наступают последние, са
мые трудные дни студенче
ской уборочной. До первых 
морозов, до снега надо соб
рать оставшийся урожай.

НА ФИНИШЕ
Уже более трех недель 

идет уборка картофеля и 
корнеплодов студентами и 
учащимися. На закреплен
ных за ними площадях в це
лом по области убрано 75 
процентов. Наиболее произ
водительно работают в Бай- 
каловском, Пышминском, Та
лицком и Богдановичскрм 
районах. Там уже убрано 
около 90 процентов полей. 
Значительно, ниже темпы в 
Белоярском, Красноуфим
ском. Камышловском и Ир
битском районах.

Многие отряды уже закон
чили. И, как следствие, нача
лись проблемы по оплате 
труда студентов. В совхозе 
«Хромцовский» дирекция от
казалась рассчитывать отряд 
электрофака УПИ, мотивируя 
свой отказ тем, что по дого
вору положено работать два
дцать дней, а студенты уло
жились в восемнадцать. При
чем по уборке моркови они 
перевыполнили план. Руко
водство совхоза тем самым 
пошло на прямое нарушение 
постановления Совета Мини
стров, обязывающее оплачи
вать работу отрядов на край
ний срок через день после 
завершения работ.

Как сообщили в областном 
штабе студенческих отрядов, 
регулярные попытки обсчета 
уборочных отрядов наблюда
ются в Белоярском, Приго
родном. Ачитском и Тугу- 
лымском районах.

Наверное, райномам и рай
исполкомам надо усилить 
контроль за работой рас
четных групп хозяйств с тем, 
чтобы избежать подобных 
случаев.

Но все-таки закончить 
этот маленький обзор хочет
ся на мажорных интонациях. 
Для большинства ребят-сту- 
дентов работа в составе об
ластного уборочного отряда 
стала своеобразной провер
кой на прочность, ведь еще 
вчера были они абитуриента
ми. а за эти недели совмест
ного труда сдружились, нашли 
в себе, в своем характере 
очень важные черты — уме
ние противостоять трудно
стям. желание помочь от
стающим. тем, у кого сил 
просто маловато. Выявились 
и лидеры. Чаще всего имен
но они станут комсомоль
скими вожаками учебных 
групп и первых курсов.

А дружба, а любовь! Они 
тоже ко многим поишли «на 
картошке». А. РУСАКОВ.

ГЕКТАРЫ
СВЕРХ ПЛАНА

Уборочные отряды Уральско
го политехнического института 
уже возвращаются домой. 
Особенно ударно потруди
лись физикотехникй, которые 
перевыполнили взятые обяза
тельства и дополнительно уб
рали 50 гектаров картофеля. 
Неплохо справились с задани
ем первокурсники строитель
ного факультета — на их сче
ту три гектара убранной мор
кови сверх плана. Среди от
стающих—механики. Им пред
стоит убрать до 23 сентября 
еще несколько десятков гек
таров картофеля. Именно к 
этому сроку должны вернуть
ся в вуз все студенты.

Несколько слов надо ска
зать об институтском комите
те комсомола. К сожалению, 
почти за месяц уборочной 
страды аппаратчики так и не 
смогли выехать на помощь 
студентам. Это во многом ха
рактеризует позицию некото
рых комсомольских лидеров, 
которые привыкли больше ко
паться в бумагах.

С. БОРИСОВ.

В нашей газете от 31 ав- 
густа 1988 года в коррес
понденции О. Ермолаева 
«Проверка на инфаркт» рас
сказывалось о выборах ди
ректора Режевского механи
ческого завода. Наши чита
тели спрашивают, как разви
ваются события дальше? Се

СЧИТАТЬ НИКОГДА НТ ВРЕДНО
Сообщение взбудоражило. Забурлили страсти в комсо

мольской организации Кировского района Свердловска. 
Еще бы! Группа комсомольских активистов района от
казывается выполнять инструкцию ЦК ВЛКСМ о финан
сах комсомола. Тут поневоле задумаешься. Может, и пра
вы они. но ведь есть уставная дисциплина, демократиче
ский централизм. Словом, вопрос сложный.

Так давайте подумаем, разберемся. Можно ли было 
представить такое еще несколько лет назад, предполагал 
ли кто-нибудь такую самодеятельность за комсомольца
ми? Пожалуй, нет.

Тут ведь не просто бунтарство. За этим — несогласие 
со сложившейся административно-бюрократической систе
мой комсомола, желание взять ответственность на себя,

самим в конце концов определить, куда направлять день
ги, как их использовать.

С серьезными проработками — не голословно, просчи
тав все заранее, комсомольцы обратились в райком с 
просьбой обсудить новый порядок отчислений взносов в 
вышестоящие комсомольские органы.

Больше средств оставить первичке, тем самым предо
ставив ей больпТе самостоятельности, — вот смысл пред
ложений активистов-кировцев.

Вопрос еще обсуждался в аппарате райкома, а мнения 
появились самые разные. И это тоже не так уж плохо. 
Истина, как известно, рождается в спорах.

Серьезный разговор о финансах комсомола должен со
стояться на очередном пленуме Кировского райкома 
5 октября этого года.

Беню Ждановича в оола- 
стной комсомольской орга
низации знали хорошо. По
стоянно его переполняли 
идеи, и потому покоя он ни
кому не давал. Но недоволь
ных этим, по-моему, не бы
ло, во всяком случае таких 
я не встречал. Неуспокоен
ность, его нестандартность 
импонировали. Но Веня пе
решел на другую работу, а 
его творческий настрой в 
комсомольской организации 
остался.

Вот и появилась там эта 
идея: почему бы не изменить 
порядок финансирования 
комсомольских организаций.

Было так: взносы посту
пают в райком, те передают 
в обком, а оттуда они ухо
дят в ЦК ВЛКСМ. А уж по

Надежда ГАПОНОВА:

«Во всем должен
быть порядок»

Семь лег назад пришла работать в товар
ною контору станции Богданович Надежда 
Гапонова. Сейчас она старший приемосдатчик 
и общественный инспектор по безопасности 
движения поездов. Высокую оценку за труд 
дал коллектив станции — Надежда в минув
шем году была награждена медалью «За тру
довую доблесть».

— В последнее время смена, где трудится 
Гапонова, постоянно становится победителем в 
социалистическом соревновании, — говорит 
секретарь узлового парткома станции Богда
нович А. Токманцев. — Коллектив не имеет 
ни одного нарекания от грузоотправителей и 
грузополучателей.

Сама же Надежда говорит, что ее вклад в 
общий успех невелик, ,а вот подруги — Лю
бовь Нестеренко, Надежда Колесникова и дру
гие — вот те действительно трудятся так, 
что по-хорошему завидуешь.

Большая зона работы у приемосдатчиков. 
Они обслуживают вагоны не только в парке 
станции, но и на подъездных путях окрест
ных предприятий — мясокомбината, Богдано- 
вичского огнеупорного завода.

— Самое главное в нашей работе, — гово
рит Надежда. — во всем должен быть стро
гий и неукоснительный порядок и чтобы гру
зы были в сохранности и вагоны исправные...

И в том, что эти и многие другие правила 
всегда выполняются на «отлично», говорит вы
сокая правительственная награда Гапоновой.

М. ДЕМИН.
Фото Н. ВИНКОЛЯ.

Богданович.

О НАСЕЛЕНИИ
СТРАНЫ

В целях дальнейшего расши
рения гласности статисти-ми 
Госкомстат СССР приступил и 
изданию серии тематических 
статистических сборников.

Первым в этой серии вышел 
из печати статистический сбор
ник «Население СССР. 1987* 
(издательство «Финансы и ста
тистика»).

Он содержит сведения о чис
ленности, составе населения и 
демографических процессах по 
регионам страны. Широко 
представлены сведения о го
родском и сельском населении, 
распределении его по полу и 
возрасту, социальным группам, 
уровню образования, нацио
нальности, Дается характерис
тика рождаемости, смертности, 
приводятся сведения о браках 
и разводах. Многие данные 
публикуются впервые.

Основные показатели пред
ставлены в сопоставлении с 
данными социалистических, 
развитых капиталистических 
и развивающихся стран.

Издание планируется осу
ществлять ежегодно.

(ТАСС).

годня мы публикуем мнения 
тех, кто имеет к происходя
щему непосредственное отно
шение.

2 СТРАНИЦА
Шахматный клуб
21 июля В. Рычков (Верх

ний Тагил) в качестве учеб
ного задания предложил об
работать схему двухходовой 
задачи. Надо было завер
шить работу, сохранив идей
ную игру. Одна из попыток — 
в сегодняшнем выпуске.

3 СТРАНИЦА
На летних Олимпийских 

играх в Сеуле.
4 СТРАНИЦА 

том возвращаются в первич
ку в виде мизерных средств.

С января этого года поло
жение немного изменилось, 
но все-таки комсомольцев 
оно не устраивает.

Необходимо, считают они, 
бюджет формировать «сни
зу», а не «сверху». Твердо 
установить необходимый про
цент отчислений райкома 
вышестоящим организациям, 
а все остальное оставлять у 
себя.

Сорок процентов взносов— 
в «первички», тогда комсо
мольцы почувствуют реаль
ные деньги, получат возмож
ность распоряжаться ими 
сами.

Деньги для первички — 
это деньги для самостоя
тельности, ответственности,

«КАПИТАЛ» ДЛЯ ЛИДЕРА
Те, кому приходилось ви

деть, как поднимают со дна 
моря затонувшие корабли, или 
заглядывать в потухшее гор
нило остановленной на ре
монт доменной печи, конечно 
же, помнят то, в общем-то, 
неприятное чувство, что воз
никает при виде беспомощно
го силача. Нечто таинственное, 
зловещее кроется за такими 
картинами, поверженная мощь 
заставляет поверить в силы 
более могучие, распоряжаю
щиеся всем на свете по своей 
воле и разумению.

Совсем недавно подобные 
ощущения мне пришлось ис
пытать, переступив порог Би- 
сертского культурно-спортив
ного комплекса. Пустое гулкое 
нутро гиганта, «проглотивше
го» несколько миллионов руб
лей, даже не урчало. Верши
ны современного дизайна, на 
которые уповали строители и 
заказчик — бисертский орде
на Трудового Красного Знаме
ни опытный леспромхоз, без 
людей выглядели совершенно 
нелепо.

Впрочем, вся обстановка бы
ла совершенно под стать раз
говору, что мы вели с секре
тарем комитета комсомола 
леспромхоза Александром Пи
воваровым.

— Не энаю, может быть, где- 
то и кипит комсомольская 

интересной, насыщенной жиз
ни.

В самом деле, посчитайте, 
сколько лишних бумаг, фи
нансовых операций тогда со
кратится, сколько высвобо
дится рабочего времени, ко
торое можно использовать с 
большей пользой.

Реально ли это? Думаю, 
реально. Ведь за требовани
ем XX съезда ВЛКСМ «Каж
дому комсомольцу и каждой 
первичной организации — 
конкретное ^дело» появится 
финансовая основа.

И тут нет никакого пара
докса.

Не секрет, что без серь
езной материальной опоры 
трудно добиться результата. 
Вспомним известное ленин
ское положение: делать дело

жизнь, — говорил Александр, 
смахивая ладонью невидимые 
пылинки с гладкой поверхнос
ти теннисного стола, —'а у 
нас — нет. Я вообще считаю, 
что рабочую молодежь мож
но «завести» лишь вещами, ко
торые касаются личного инте
реса. Жилье, зарплата, то-се... 
За последние два месяца про
сто пришлось исключить из 
комсомола десять человек. 
Взносы не платят: зачем, мол, 
нам это.

Мнение Пивоварова было од
нозначно: сдвиги в комсо
мольской работе будут лишь 
там, где акценты переместят
ся с былой помпезной декла
ративности в сторону матери
ально-деловую. Современный 
комсомольский лидер, по 
убеждению Александра, дол
жен быть в первую очередь 
«бизнесменом», умеющим счи
тать и «делать» деньги.

Позиция спорная, но тем не 
менее — позиция.

Если касаться экономических 
моментов, то устремления се
кретаря вполне оправданы и 
верны. Безналичный способ 
сбора комсомольских взно
сов, что предлагает Алек
сандр, перевод на хозрасчет
ную деятельность комсомоль
ской первички, свой счет в бан
ке — меры вовсе не фор
мального пошиба и не очеред
ная дань моде. Это реальный 

не на одном только энтузи
азме, а при помощи энтузи
азма.

И уж если продолжать 
перестройку в комсомоле, 
то, вероятно, надо перестра
ивать и его финансовую дея
тельность.

Комсомольцы Кировского 
района это почувствовали, 
они ощутили пору перемен и 
определили слабое звено в 
цепи комсомольской работы.

Впрочем, это уже мои 
размышления и доводы. Ра
зобраться во всем и принять 
решение предстоит пленуму 
райкома. К нему и должны 
готовиться комсомольцы. От 
них зависит, что постановит 
пленум.

А. АФОНИН.

комсомол и

способ заняться конкретны^ 
делом.

Заведующий финансово-хо
зяйственным отделом обкома 
ВЛКСМ Владимир Аверин раз
веял все мои сомнения по по
воду перехода на хозрасчет 
первичных комсомольских ор
ганизаций. На сегодняшний 
день только по области у нас 
их насчитывается около трид
цати. Причем это не хозрас
четные организации при рай
комах комсомола, а вполне ре
альные хозяйственные едини
цы, имеющие свои счета в 
банках, то есть при определен
ных отчислениях имеющие 
возможность реально распо
ряжаться •своими деньгами.

Однако в случае с бисерт- 
ской первичкой есть один ню
анс. В деловых кругах широко 
известна аксиома: «Для того, 
чтобы купить костюм, нужно 
иметь костюм». Ясно, что речь 
идет о первоначальном капи
тале, позволяющем сдвинуть 
любое начатое дело с мертвой 
точки.

Александр, делясь со мной 
бедственным положением дел, 
то и дело выглядывал по сто
ронам. Видеозал, бассейн, 
пустующая стойка бара про
плывали мимо, а мы шли и 
шли по комплексу. Танцеваль
ный зал, кинозал, бильярд
ная. А что, если весь этот 
комплекс комсомол возьмет 
в свои руки?

ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ
КИНО:
ВО ВЕСЬ ГОЛОС!

Острота видения, быстрая 
реакция на события, мас
штаб мышления — вот что 
стало характерным для сов
ременной советской кинодо
кументалистики. Глубже оце
нить ее роль в обществе, вы
явить ее тенденции поможет 
впервые проводимый в нашей 
стране фестиваль неигрово
го кино, который состоится в 
Свердловске с 1 по 8 октяб
ря. Об этом говорилось на 
состоявшейся 20 сентября в 
Москве пресс-конференции.

Отмечалось, что фести
валь, несомненно, будет 
иметь важное общественно- 
политическое значение. И не 
только потому, что в продук
ции 66 студий страны, уча
ствующих в нем, отражается 
богатый опыт многонацио
нального кинематографа, что 
кинопублицисты давно его 
ждали. Ленты фестиваля 
правдиво, без сглаживания 
острых углов повествуют о 
проблемах, накопившихся в 
нашем обществе, а потреб
ность в честном документаль
ном рассказе сегодня осо
бенно велика.

За неделю в кинотеатрах 
Свердловска будет показано 
без малого 130 картин. Прав
да, после строгого отбора 
комиссии к конкурсу допу
щено только около восьми
десяти. Средн них «Маршал 
Рокоссовский», «Храм», «Ле
ший», «Тайное голосование», 
«Процесс» и другие. Не все 
ленты равноценны. Худо
жественную, нравственную 
и политическую их ценность 
предстоит определить зрите
лям и компетентному жюри, 
возглавляет которое публи
цист А. Нуйкин. Но ’ уже 
сегодня, отмечали участники 
пресс-конференции, можно 
сказать, что наша кинопуб
лицистика находится на 
подъеме, появилось немало 
молодых имен. Это, естест
венно, повысит интерес к 
предстоящему фестивалю.

(корр. ТАСС).
Читайте 
четвертую 
страницу.

экономика

Часами двумя позже на этот 
мой вопрос директор культур
но-спортивного комплекса 
Ю. М. Мутыхляев воскликнет: 
«Ради бога! Все же для них, 
для молодых! Пусть приходят, 
занимаются на здоровье! А 
хозрасчет тут ни к чему во
все! Зачем комсомолу 
деньги? Все и так есть. И по
том, знаете, я думаю, не ком
сомольское это дело — день
ги. Ведь комсомол — это аван
гард молодежи, его сфера — 
идеология, воспитание, а тут.„ 
деньги...».

— Вот, знаешь, — говорит 
Александр, — клуб 'атлетов у 
нас недавно в городе появил
ся. Гиривики. Оборудуют себе 
подвал в одном из домов, хо
тя здесь условия: занимайся— 
не хочу! Почему? Да потому, 
что всегда «своя рубашка бу
дет ближе к телу». Когда все 
свое — инвентарь, помещение, 
замыслы и их воплощение — 
то отношение иное ко всему. 
Комплекс формально вроде 
бы тоже наш, но на поверку 
получается чужой.

Каким первоначальным капи
талом располагает леспромхо
зовский комсомол? Пока ни
каким. Комплекс под крылом 
профсоюзов, даже видеозал, 
который «взяла» на себя би- 
сертская молодежь, фактиче
ски несет доход хозяину ком
плекса. А ведь того, кто зани
мается организацией и пока

выставка
Молодые
о молодых

На днях в выставочном за
ле картинной галереи (Вайне
ра, 1i] открылась областная 
молодежная выставка, посвя
щенная 70-летию ВЛКСМ. И 
хотя она приурочена к юби
лею, экспозиция не будет но
сить узкого тематического ха
рактера. Художники постара
лись принести особо интерес
ные произведения, отвечаю
щие профессиональным тре
бованиям, различные по жан
рам и социальной тематике. 
Представлены живопись, гра
фика, скульптура, приклад
ное искусство.

Ядро участников составили 
члены молодежного объеди
нения при Свердловской ор
ганизации Союза художников 
и представители неформаль
ных объединений. Многие из 
них уже показывали свои ра
боты на республиканских и 
всесоюзных выставках.

Выставка в картинной гале
рее будет работать 20 дней. 
Лучшие произведения пред
полагается показать в Моск
ве на всесоюзной молодеж
ной выставке.

Т. РУССКИХ.
Свердловск.

оперотряд 

«Дзержинец» 
действует

Когда в начале 1988 года 
Кировский райком ВЛКСМ 
поручил оперативному отря
ду юридического института 
шефствовать над отрядами 
«Дзержинец» всего района, 
комитет ВЛКСМ да и ко
мандование ОКОД восприня
ли это с настороженностью. 
Шутка ли, двадцать три шко
лы в районе! Но это реше
ние райкома, к счастью, сов
пало с реорганизацией ОКОД 
в институте, и поэтому не 
встретило особых возраже
ний.

Создали профилактиче
скую группу. В нее вошли 
кураторы школ, которые и 
занимались непосредственной 
организацией и деятельно
стью «дзержинцев». Это и 
лекции по праву, спортив
ные секции, непосредствен
ное дежурство на школьных 
мероприятиях.

Своеобразным венцом про
шедшего учебного года в де
ятельности «дзержинцев» 
была поездка активнейших 
членов ОКОД на слет в го
род Обнинск.

С 20 июня по 20 августа 
десять ребят во главе с ко
мандиром профилактической 
группы института С. Дедю
хиным работали, отдыхали и 
учились в учебно-трудовом 
лагере «Дзержинец». Были 
лекции, встречи с работни
ками МВД и прокуратуры, 
конкурсы, смотр песни и 
строя, дискотеки, марш-бро
ски на многие десятки кило
метров. военизированная иг
ра по задержанию преступ
ников. Всего, наверное, и не 
перечислишь. Думаю, что 
Женя Бабинов, Леня Заха
ров да и другие «дзержинцы» 
этот слет запомнят надолго.

Р. МАЦКЕВИЧ, 
командир ОКОД СЮИ.

зом фильмов, вполне можно 
было бы оформить на ставку, 
причем размеры ее устано
вить в зависимости от дохо
дов. Хозрасчетное кафе в ны
не пустующем баре вполне 
могло бы скрасить унылое од
нообразие вечерней жизни 
Бисерти. Придумать можно 
много чего.

Тогда закрутятся колеса и 
шестеренки, и уже можно бу
дет говорить о хозрасчете и 
действительных . переменах в 
положении дел. Перспективы 
у молодежи самые широкие. 
Комплекс — это лишь первая 
ступень, платформа. Когда 
комсомольцы на этот уровень 
выйдут, я думаю, у профсою
зов не будет никаких основа
ний совать им палки в коле
са. В этом меня заверил и 
председатель профкома лес
промхоза П. М. Пупышев.

Оживет комплекс, станет для 
многих молодых, да и не толь
ко молодых людей местом 
вечерних встреч, общения. 
Местом рождения новых за
мыслов по улучшению жизни, 
быта, замыслов, возможно, 
чисто профессионального по
рядка. Прошу не забывать, ма
териал, с которым имеют дело 
молодые рабочие, —• древе
сина—интересует очень многих. 
А почему бы не договоры по 
продаже или обмену отходов 
производства? Почему бы не 
молодежная мастерская, де-

инициатива
Переезжает
памятник
Стела е честь погибших В 

годы Великой Отечественной 
работников локомотивного де' 
по станции Свердловск-Сорти- 
ровочный была установлена 
давно и на видном месте. Но 
расширились, реконструирова
лись цехи, выросла столовая, 
новый бытовой корпус — и 
памятник оказался почти за
крытым взору.

Партком и комитет комсо
мола депо приняли решение 
перенести его к главному ад
министративному корпусу. И 
постамент, и архитектурное 
решение памятника будут но
выми. Появится и новая мра
морная плита с высеченными 
на ней фамилиями шестерых 
комсомольцев, погибших при 
выполнении интернациональ
ного долга в Афганистане.

Все эти работы ведутся на 
общественных началах, осо
бую активность проявлили в 
этом цехе молодые слесари 
Сергей Щербаков и Олег Ру
мянцев, мастер ПТО Михаил 
Путин, многие комсомольцы 
депо.

В. ВЛАДИМОВ.

семинар

Встречаются 

лидеры МЖК
Одни безоговорочно их 

поддерживают, другие катего
рически не признают, третьи 
откровенно завидуют, но ка
ков будет конечный итог, не 
знает пока никто. Не днают, 
впрочем, и сами участники мо
лодежных жилых комп
лексов. Теперь у них появил
ся «штатный подсказчик» — в 
Днепропетровске приступили 
к работе Всесоюзный центр 
МЖК и центр «Импульс». Го
род на Днепре стал и местом 
первого семинара организа
торов хозяйственной деятель
ности в молодежных комп
лексах, который прошел здесь 
по инициативе ЦК ВЛКСМ.

— Только что, — рассказы
вает директор центра Д. Зу
бов, — комсомолу предостав
лено право создания собст
венных совместных произ
водств, самостоятельной внеш
неэкономической деятель
ности, организации кооперати
вов в сфере услуг. Причем 
все это — на льготных усло
виях. Будет несправедливо, 
если молодые новаторы МЖК 
останутся в стороне. Как реа
лизовать полученные возмож
ности — ведущая тема нашего 
семинара.

А. ДМИТРИЕВ, 
корр, ТАСС

Д непропет ро веч.

гастроли

ТЮЗ в гостях

у тагильчан
Театр — это замечательный 

волшебник и учитель, и каж
дая встреча с театром — боль
шой праздник. Летом гостями 
нижнетагильских любителей те
атра были артисты из Березни
ков, Оренбурга, Красноярска. 
Сейчас на встречу с героями 
своих спектаклей приглашает 
юных и взрослых тагильчан 
лауреат премии Ленинского 
комсомола Свердловский театр 
юного зрителя, гастроли кото
рого начались в минувшее во
скресенье в помещении Ниж- 

, нетагильского драматического 
театра имени Д. Н. Мамина- 
Сибиряка.

Спектакли, привезенные 
свердловскими артистами, ад
ресованы и малышам, и стар
шеклассникам, и взрослым. 
Клоунада С. Козлова «Поющий 
поросенок» и лирическая коме
дия А. Вампилова «Прощание 
в июне», спектакль-приключе
ние Э. Низюрского «Происшест
вие в загородном доме» и сказ
ка Е. Шварца «Дза клена», 
пьесы Н. Воронова «Следствие» 
и Р. Киплинга «Маугли» — все 
спектакли помогут и взрослым 
понять своих детей, найти путь 
к их сердцам, установить с 
ними контакт и взаимопонима
ние.

В. ЗОРИХИН.
Нижний Тагил.

лающая из тех же отходов 
мебель или что-нибудь иное? 
Поле деятельности, как видим, 
самое широчайшее.

И все-таки первоначальный 
«капитал» имеется. Это ини
циатива. Когда нет желания— 
любые суммы денег не спасут 
положение. Не из-за отсутст
вия ли этого «первоначально
го капитала» у леспромхозов- 
цез забуксовала идея с сам- 
строевским МЖК? Была в свое 
время брошена мысль об 
обеспечении молодежи квар
тирами в домах, построенных 
своими руками. Подхватили 
эту идею, но довести дело до 
конца не хватило или силенок 
лидерам, или просто желания.

Вот тут как раз и можно 
поспорить с Александром. Для 
того, чтобы подтянуть первич
ку до уровня хозрасчета, ком
сомольскому лидеру надо 
быть деловым человеком, по
нимающим толк в экономике, 
но чтобы «заразить» людей оп
тимизмом, поднять на дело, 
все-таки необходимы качества 
хорошего организатора. Опе
реться Пивоварову есть на ко
го. Это члены бюро комитета 
комсомола Владимир Верши
нин и Светлана Субботина, 
это бывший воин-интернацио
налист Артур Вердиян, органи
зовавший подростковый клуб 
«Юнармеец», это в конце кон
цов все девяносто семь членов 
комсомольской организации 
леспромхоза. Это вся бисерт- 
ская молодежь. Вот этот ка
питал надо пускать в оборот!

С. НАЗАРОВ, 
Бисерть.
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ДЕМОКРАТИЯ -
ДЕЛО СЛОЖНОЕ

В нашей газете от 31 августа 1988 года в коррес
понденции О. Ермолаева «Проверка на инфаркт» рас
сказывалось о выборах директора Режевского механиче
ского завода. Напомним, уже в ходе выборной конферен
ции два из трех претендентов на директорский пост сня
ли свои кандидатуры, и в том числе В. Ф. Анисимов, 
которому трудовой коллектив отдавал предпочтение. Бы
ло принято решение о проведении новых выборов. Наши 
читатели спрашивают, как развиваются события дальше? 
Сегодня мы публикуем мнения тех, кто имеет к происхо
дящему непосредственное отношение.

МЕДВЕДЕВ В. Я. — сек
ретарь партийной организа
ции отдела механизации и 
автоматизации:

— По заводу ходят слу
хи, что привезли нового кан
дидата • на директорский 
пост. Но ведь больше ничего 
нет! По крайней мере я и 
мои товарищи по работе это
го не чувствуем. Я знаю, что 
в парткоме завода подготов
ка ведется, но до рабочих 
это еще не дошло. Л ведь 
выборы назначены на сере
дину октября и времени ос
тается немного.

На одном из недавних со
вещании секретарей первич
ных партийных организаций 
завода секретарь партийного 
комитета Н. А. Соколов за
явил о своей возможной от
ставке. Таким образом си
туация осложняется. Не 
исключено, что нам придет
ся избирать и нового дирек
тора, и нового секретаря 
партийной организации заво
да. Не простое, оказывает
ся. дело. — демократизация.

ОНИЩУК Л. В. — гра
вер цеха" №* 10:

— По поводу предстоя
щих выборов скажу свое ра
бочее мнение. Сейчас тиши
на. Народ думает так — все 
это игра, игра в демокра
тию. И главная причина это
го, видимо, в том, что в со-

СБОР НА ТАНЦПЛОЩАДКЕ
15 лет назад в Северо

уральске сгорела последняя 
танцплощадка. Когда-то в 

I городе их было три. А пос- 
1ле этого печального события 
— ни одной. К Танцплощад- 
ке привыкли, летбм на тан- 
щах здесь не протолкнуться. 
(Хорошо-бы сделать новую. 
'Но разговоры затихли, а де
ло с мертвой точки не дви
галось.

И вот решили комсомоль
цы возродить старую танц
площадку, вернее — по
строить новую. Семь месяцев 
воевали за место. Тогда их 
поддержала наша газета. По
сле ее вмешательства место 
горисполком выделил. Быст
ро сделали проект, уладили 
финансовые вопросы. И 1 
августа прошлого года нача
лись строительные работы. 
Горком ВЛКСМ создал штаб 
комсомольской стройки.

И вот уже первый секре

вете трудового коллектива 
мало рабочих.

ФЕДОРОВСКИХ В. А. — 
токарь-расточник цеха № 11, 
член совета трудового кол
лектива завода:

— Первый блин получил
ся комом. Не было опыта 
подготовки и проведения вы
боров. Сейчас приходится 
учиться на собственных 
ошибках. Пригласили груп
пу социологов из Свердлов
ска. Они уже провели опрос. 
На сегодняшний день есть 
два кандидата — исполняю
щий обязанности директора 
В. А. Кобелев и заместитель 
директора по экономическим 
вопросам одного из родст
венных нам предприятий 
г. Кирова. Новый кандидат 
уже встречался с советом 
трудового коллектива. Чув
ствуется, что опыт работы 
у него есть. Социологи ре
комендуют в ходе предвы
борной кампании на встречи 
с трудовыми коллективами 
кандидатам приходить вме
сте. В этом случае людям 
будет проще сравнивать про
граммы, достоинства и недо
статки каждого из них. К 
мнению специалистов будем 
прислушиваться.

ЖДАНОВСКИХ А. П. — 
термист цеха № 8, секре
тарь партийного бюро цеха:

— К сожалению, состав 

тарь горкома Саня Копылов 
и начштаба Юра Колчин по
казывают мне новенькую 
танцплощадку.

— Освоили здесь 80 ты
сяч рублей. Работали ребя
та из стройотряда по . 5—6 
человек. Частенько выходи
ли на субботники, школьни
ки помогали. А материалами 
и техникой обеспечивало уп
равление «Жилстрой» треста 
«Бокситстрой», — расска
зывает А. Копылов.

И вот все готово. Све
женькая асфальтовая дорож
ка проложена от ДК строи
телей к пятачку спортпло
щадки, украшенному ажур
ными решетками и современ
ными светильниками. Осно
вательная эстрада, где есть 
помещение для радиоузла, 
сцена. Словом, все капиталь
но.

В День строителя танц
площадку торжественно от

комиссии по выборам остал
ся в основном прежним. Ос
тался и главный ее недоста
ток — мало рабочих. Если 
начали перестройку, надо 
провести и перетряску, я 
имею в виду обновление ко
миссии по выборам.

За многие годы работы на 
заводе сложилось впечатле
ние, что наше руководство 
помогает друг другу дожить 
до пенсии. Поэтому считаю, 
директор нам нужен со сто
роны. Когда свежая струя 
попадает в стоячую воду, 
можно ждать обновления.

ЛЫСЕНКО Юрий — 
первый секретарь Режевского 
горкома ВЛКСМ:

— В прошедших выборах 
директора, по моему мнению, 
комитет ВЛКСМ механиче
ского завода никакой замет
ной роли не сыграл. У ком
сомольского актива отсутст
вовало единое мнение, об
щая позиция в оценке про
исходящих событий, и как 
следствие при рассмотрении 
предвыборных программ 
кандидатов на директорский 
пост некому было отстаивать 
интересы комсомольцев и 
молодежи завода. В разгово
ре со мной накануне выбо
ров секретарь комитета 
ВЛКСМ Сергей Мохеров по
ложительно отзывался о кан
дидатуре Анисимова, как о 
человеке, имеющем опыт 
комсомольской работы, знаю
щем проблемы молодежи. 
Впоследствии его точка зре
ния изменилась. Что явилась 
тому причиной? Либо лидеры, 
комсомольской организации 
не придали выборам боль
шого значения, либо на них 
надавили. Я считаю, что при 
выборах хозяйственных руко
водителей всех уровней (а 
это сегодня уже становится 
правилом) комсомольские 
организации должны актив
но, принципиально, с единых 
позиций отстаивать интересы 
молодежи. Поставь комитет 
ВЛКСМ перед собой такую 
задачу, проведи встречи с ре
бятами, сформируй единое 
мнение — и, я думаю, многого 
бы удалось достичь, ведь их 
секретарь один из самых ав
торитетных комсомольских 
вожаков города, член парт
кома и совета трудового кол
лектива завода.

Записал В. ФИЛИППОВ.

крыли. здесь и проходил 
праздник. Музыкальное соп
ровождение взял на себя 
диско-клуб ДК, руководит 
которым Александр Матю
шенко. Ои, кстати, известен 
в Североуральске как тре
нер - общественник детской 
футбольной команды «Ура
лец», выступающей во Все- 

'российских зональных сорев
нованиях и занимающей вы
сокие места.

На танцплощадке планиру
ется проводить различные 
платные мероприятия. 20 
процентов дохода будет за
бирать горком комсомола, а 
остальное — ДК строителей.

Зимой здесь будет каток с 
прокатом коньков.

В общем, планов много. 
Начало положено. Вот оно, 
конкретное дело североураль
ской комсомолии.

А. АНДРЕЕВ.
Североуральск.

моя Родина — СССР
МОСКВА. В первичных парторганизациях инструментально

го цеха № 1 производственного объединения ЗИЛ проходят 
отчеты и выборы. В цехе — 14 первичных парторганизаций, 
объединяющих 233 коммуниста.

XIX всесоюзная партийная Конференция определила пути 
перестройки, и людям далеко не безразлично, кто поведет их 
по этому пути, поэтому не случайно на собрания коммунис
тов приходят и беспартийные, высказывают свое мнение, по
желания, заинтересованно участвуют в обсуждаемых вопросах. 
Отчитываются о проделанной работе не только секретари, но 
и рядовые коммунисты, разговор идет по существу. Коммунис
ты честно, принципиально, глубоко оценивают сделанное, оп

ределяют свое место в перестройке. Таково было собрание и у 
коммунистов инструментального цеха № 1. который обеспечи
вает все цехи основного производства ЗИЛа регулирующими, 
измерительными и вспомогательными инструментами. Чтобы 
сделать такой инструмент, рабочий должен обладать наивыс
шей квалификацией, а проблема кадров, по мнсяию многих 
рабочих, не решена. Несовершенная система оплаты отталки
вает молодежь. На производстве много старого оборудования, 
а под новее нет площади. Плохо обстоит дело с бытовыми по
мещениями, и по-прежнему остро стоит вопрос о дисциплине. 
Эти и многие другие вопросы находятся в центре внимания 
коммунистов цеха.

НА СНИМКЕ: коммунисты из инструментального цеха № 1 
И. А. Наринян (слева) и Ф. Г. Абдурахманов легко нашли об
щий язык с будущими рабочими — учащимися СПТУ № 1.

Фотохроника ТАСС.

продолжаем разговор

ПОЧЕМУ МОЛЧАЛ ПАНЬКОВ
«Нет, ве может быть. Ка

кое-то наваждение. Кто угод
но, но чтобы Паньков...», — 
говорил растерянный вид ак
тивистов, собравшихся на эк
стренное заседание комитета 
ВЛКСМ. Они смотрели на не
го — крепко сбитого, всегда 
такого уверенного в себе... Но 
слова секретаря комитета 
ВЛКСМ лейтенанта Игоря Ни
колаева резали слух: «...Тог
да сержант Паньков грубо ос
корбил рядового Пучко...». А 
Михаил Паньков был равно
душен и безучастен ко все
му. Он и сам не узнавал се
бя. Разное бывало в его жиз
ни, но всегда крепко держал
ся на ногах. А вот после 
этого случая что-то надломи
лось внутри. Раскис, как дев
чонка. Михаил скользил 
взглядом по окружающим 
и. не мог выдавить из себя 
ни слова.

...Тогда все было так же: 
ленинская комната, занятые 
активистами первые столы, у 
трибуны — лейтенант Нико
лаев. «Сегодня нам необхо
димо решить, кто возглавит 
комсомольское ядро по борь
бе с неуставными взаимоотно
шениями», —- объявил офи
цер. Кандидатуру отбирать 
долго не пришлось. Из всех 
активистов менее загружен
ным общественными делами 
оказался сержант Паньков. 
На его плечи единогласно и 
возложили новые обязанности.

Сослуживцы старших при
зывов отнеслись к этому из
вестию спокойно: знали, что 

и раньше Паньков не был 
»собой помехой в «воспита
нии» молодых солдат. И сей
час, надеялись, шуметь не 
стане?. Просчитались. Давно 
надоели Михаилу некоторые 
«порядки» в подразделении, 
собирался выступить, да си
лы духа не хватало. Зато те
перь, когда официальная 
власть в его руках оказалась, 
взялся за дело серьезно.

Однажды, сменившись с де- 
^журства и переступив порог 
казармы,. Михаил увидел, как 
новички из соседнего хозяйст
венного взвода с усердием 
драили полы, а их сослужи
вец рядовой Ким, развалив
шись на кровати, руководил 
уборкой.

— Загораем? — поинтере
совался Паньков у Кима.

—- Организуем уборку на 
правах старшего, — пояснил 
обстановку тот.

— Приведите себя в поря
док н со всеми за работу! — 
в приказном тоне сказал сер
жант.

— Иди своим приказывай, 
а в чужой монастырь не 
лезь, — огрызнулся Ким.

Пришлось сержанту повы
сить голос. В итоге Ким при
соединился к сослуживцам, 
двумя пальчиками взял тряп
ку, начал небрежно возить 
ею по полу. Терпение Панько
ва лопнуло. Разговор продол
жился в канцелярии, со все
ми вытекающими отсюда по
следствиями для зарвавшего
ся солдата.

Он предполагал, что вече

ром Ким соберет сослужив
цев: «Паньков землю .роет. 
У самого на губах молоко не 
обсохло, а уже права качает. 
Так при молодых припозо- 
рил! Говорил, что скоро до 
всех нас доберется». «Деды» 
кивали, раздумывая, что де
лать: «Однозначно. Панькова 
нужно поставить на место, 
чтоб свой нос в чужие дела 
не совал и другим неповадно 

. было». Но Паньков не дога
дывался о другом.

Как-то в курилке «деды» 
подозвали молодого солдата 
Пучко. Тот быстро внял на
ставлению старослужащих: 
«Все оформлю, как надо».

— Пу, что, Паньков, будем 
оправдываться или послуша
ем рядового Пучко? — обра
щение лейтенанта Николаева 
вернуло Михаила к реальным 
событиям. В ответ он только 
усмехнулся. — Хорошо. Да
вай, Пучко, рассказывай.

Рядовой Пучко медленно 
поднялся. И забубнил о том, 
как несправедливо распреде
лялись работы между дневаль
ными, когда дежурным по 
роте заступал Паньков, и при
ходилось «пахать» за себя и 
того парня, как, прикрываясь 
борьбой с неуставными взаи
моотношениями, за спиной 
командиров по мелочам при
теснял тот молодежь. И в 
происшедшем виноват только 
Паньков, распустивший свои 
руки.

...Это случилось после конф
ликта с рядовым Кимом. 
Паньков задержался в две

рях, поджидая сослуживцев. 
Вдруг кто-то небрежно толк
нул его в плечо. «Что вареж
ку раскрыл, весь проход за
нял», — последовал коммен
тарий. Паньков оглянулся и 
от удивления опешил. Это бы
ли молодые, возвращающие
ся с построения. Михаил, ко
нечно, узнал голос рядового 
Пучко.

Но на следующий день он 
встревожился. Когда рядовой 
Пучко в столовой будто не
чаянно опрокинул рядом с 
ним тарелку с супом, залив 
обмундирование. «Дико изви
няюсь», — с издевкой прого
ворил он. Кровь прилила к 
лицу Панькова, но в то же 
мгновение он заметил, как 
внимательно следят за его 
реакцией «деды», сжал зубы. 
«Аккуратнее надо, товарищ 
рядовой», — сказал он и на
правился замывать пятна.

Что происходит? — пытал
ся понять он после очередно
го, ставшего уже системой, 
укола против него. Зачем? 
Кому это надо? Он попытал
ся поговорить по душам с ря
довым Пучко, с некоторыми 
другими, но те просто отде
лывались шуточками. А в 
подразделении укреплялся 
слушок: новички совсем на 
шею Панькову сели.

С каждым днем станови
лось все труднее. И каждый 
день он собирался подойти, 
посоветоваться к замполиту, 
поставить вопрос на заседа
нии комитета ВЛКСМ. Но от
кладывал, надеясь, что сам 
сможет разобраться в сложив
шейся ситуации. Потом с не
терпением ждал из отпуска 
лейтенанта Николаева. Но 
гром грянул раньше.

В тот день он исполнял 
обязанности дежурного по 
подразделению. «Во время 
обеда, когда личный состав 

приступил к приему пищи,—■ 
напишет он потом в объясни
тельной записке, — рядовой 
Пучко вместе с соседями по 
столу начал в грубой форме 
предъявлять претензии к чис
тоте ложек. Хотя я перед 
обедом лично проверил их. 
Когда я повернулся, чтобы 
подозвать дневального, в ме
ня ктото бросил ложкой. При 
этом рядовой Пучко сказал: 
«Помой и принеси сам, роз 
проморгал». Начался шум. И 
тогда я не выдержал».

Командиры быстро прореа
гировали на случившееся. Хо
тя, как ни старались, так и 
не удалось выяснить, кто за
пустил ложкой в сержанта. 
Автор «подвига» остался не
известным. И вот — на пове
стке дня стоит его, Михаила, 
персональное дело.

— Поступило одно предло
жение: исключить Панькова 
из рядов ВЛКСМ, — произ- 
нас лейтенант Николаев.

Панькову хотелось рвануть
ся, закричать, что все это 
злостный подлог, бросить в 
мрачно - торжествующие ли
ца «дедов» все, что ои о них 
думает... Но он только креп
че стиснул зубы. И так и не 
сказал ни слова. Кто пове
рит? В комнате повисла зло
вещая тишина.

— Ставлю вопрос на голо
сование.

И тут вдруг вновь вскочил 
рядовой Пучко. Куда дева
лась его вялость?

— Подождите! — сказал оя, 
глядя прямо на офицера. — 
Подождите, товарищ лейте
нант... Это я бросил ложку.

Переглянувшись, «деды» 
молча 'уставились на солда
та. Но он их уже не видел...

Ю. АБРАМОВ, 
старший лейтенант.

И-ская часть.

читатель
делится мнением

ГДЕ ЖЕ РАДОСТЬ 
ОТ ТРУДА?

В 35 лет, я думаю, можно 
подвести какошто итог. В 18 
лет я получила права маши
ниста башенного крана. Пос
ледние десять лет тружусь в 
Полевском. Работа ответст
венная, требует постоянного 
напряжения и внимания. Ну 
и чего я за все годы достиг-, 
ла своим честным трудом?

Живу с дочкой в обще
житии, не имея своей квар
тиры. Хотя сама строю толь
ко жилье. Кучи денег у меня 
нет. Не носила дорогих 
одежд и украшений.

Воровать, спекулировать 
мы не умеем, наследство с 
неба не свалится. Кто же от
ветит, каким образом улуч
шить свое материальное по
ложение, чтобы не считать- 
последние рубли до получки, 
чтобы можно было подарить 
хороший подарок дочери, ма
тери, сестре?

Вот и думаю, для кого и ’ 
на кого мы работаем? Куда 
уходят деньги от прибыли? 
Наш труд оплачивается все
го на десять процентов, ми
нус подоходный налог. Пол- 
жизни уже прошло. А где 
же радость от труда? Одно 
утешение душе, когда вижу 
выстроенные нами -дома.

Н. САНОЧКИНА, 
строитель. 5

обзор печати

ШКОЛА
ОТВЕТСТВЕННОСТИ

Когда листаешь номера бело
ярской районной газеты «Зна
мя», на ум приходит слово 
«школа». И не только потому, 
что перестройка школы — од
на из ключевых проблем на 
страницах газеты. Школа — и 
сам системный подход журна
листов «Знамени» к заботам 
сегодняшнего дня. К исследуе
мой теме они возвращаются не 
однажды, подходят с разных 
сторон.

Нет номера, где так или ина* 
чс не говорилось бы о молоде
жи. Газету волнует воспитание 
молодого поколения, осознание 
им своего места в перестройке. 
Авторитетен ли комсомол се
годня? Где его конкретное де
ло? Об этом на страницах «Зна
мени» ведут разговор газетчи
ки и комсомольские лидеры, 
«По плечу нам большие дела»,-—! 
считает комсомольский секре
тарь самой многочисленной ор
ганизации — БАЭС Ю. Курта- 
сов. Но не досуг главная забо
та комсомола, а экономические 
перемены. КМК, НТТМ — вот 
конкретные дела помощи про
изводству. Будут значимы до
стижения комсомола — станет 
серьезным молодежный раздел 
коллективного договора.

Семьдесят лет исполняется 
комсомолу. Страницы его исто
рии разные: темные и светлые. 
Что берем в день сегодняш
ний? Первый секретарь Бело
ярского райкома ВЛКСМ С. Бо
ярских ведет урок в десятом 
классе одной из школ. Работа 
Ленина «Задачи союзов моло
дежи» актуальна и сегодня — 
к такому выводу приходят ре
бята. «По Ленину сверяя 
шаг» —’ назван материал В. То
каревой. Он помещен на~ стра
нице «Юность» — первой спе
циальной Комсомольск© - мо
лодежной страничке газеты.

По ленинскому слову жил и 
Николай Карамышев, первый 
комсомолец района. Его убили 
18 июля 1918 года. Но память 
о нем жива... Так начинает 
рассказ об истоках белоярско
го комсомола И, Карпечко.

«Отечеству верны» называет
ся военно - патриотическая 
страничка, ставшая традицион
ной для газеты «Знамя». Исто
рия газеты уже насчитывает 
более двухсот ее выпусков. 
Подготовка призывников, ар
мейская служба, боевая слава 
дедов — вот основные темы 
страницы.

Не забывает газета и о вои
нах - «афганцах». Что их вол
нует в послеармейской жизни? 
Как они могут помочь в воспи
тании подростков? Отчет о 
встрече членов бюро райкома 
партии с воинами - интернаци
оналистами «Закалившие ха
рактер и волю» отвечает на эти 
вопросы. И к деятельности во
енно - спортивного клуба «Де
сантник», его успехам газета 
в дальнейшем возвращается не 
раз. Ведь клуб воспитывает 
будущих защитников Родины.

Средняя школа: какой ей 
быть? Об этом говорилось на 
пленуме райкома партии, этот 
вопрос не сходит со страниц 
♦Знамени». Школьная тема по
казному, но волнует каждо
го. Своим мнением делятся не 
только ученикй и учителя, ро
дители, партийные работники, 
шефы - производственники. Ос
новная мысль всех выступле
ний едина: наша школа долж
на не только обучать, но и 
воспитывать. Избираются сове
ты школ (газета писала о Ме
зенской школе), куда входят и 
родители, и местные руководи
тели. Список кандидатов в рай
онный совет по народному об
разованию был предложен для 
обсуждения. А Верхнедубров
ская школа выбрала себе ди
ректора: им стал Ю. А. Те
рентьев из Свердловска, о чем 
сообщает Т. Панченко в мате
риале «Директор волею боль
шинства».

Сегодня школа все больше 
занимается делами, ранее ей 
неизвестными. От широких вы
боров советов школ до школь
ных кооперативов. Что интерес
но, есть в «Знамени» рубрика 
«На школьную тему». И часто 
заметки пишут .сами учащиеся. 
Так, например, тридцатилетию 
школы № 4 Заречного посвя
щена целая газетная полоса. И 
не напрасно. Ведь история 
этой школы — это и история 
поселка энергетиков. Теплые 
слова о школе нашлись у 
всех — от директора до четве
роклассника.

Вот так, сообща, и идут к 
решению общественных проб
лем белоярцы. И районная га
зета здесь — самый активный 
участник происходящих пере
мен. Вдумчивому, ответствен
ному подходу ко всем вопро
сам учит она своих читателей.

С. ШАПОТАЙЛО.

В ФИЛЬМЕ «Штрихи к 
портрету» есть такой 

эпизод: В. И. Ленину, 
приехавшему во ВХУТЕМАС, 

студенты жалуются, что «бур
жуазные спецы» не дают ри
совать на паровозах кривые 
линии. А это, по их мнению, 
повысило бы скорость паро
возов. Ленин спрашивает: «А 
физику вы уже изучили?» — 
«Нет, еще будем...».

Удивительное дело, сегод
ня, изучив физику и еще мно
гое, приняв и поняв, что об
щественное бытие первично, 
мы по-прежнему пытаемся ри
совать кривые линии на на
шем паровозе. Например? 
Например, в высшей школе 
мы верим, что, перекроив 
программы и введя единый 
экзамен по марксизму-лени
низму, получим цельное ми
ровоззрение с «атеистическим 
аспектом». Чиркнули линию, и 
скорость увеличилась? Сколь
ко еще подобных кривых на 
нашем паровозе!

Особенно много накопи
лось их в последнее время 
на паровозе атеистическом. 
Сейчас довольно часто спо
рят, какой должна быть атеи
стическая работа, какие фор
мы должен использовать ате
ист, правильно ли все эти го
ды велась атеистическая про
паганда.

Но сначала давайте разбе
ремся, каждый ли, кому вме
няют в обязанность атеисти
ческую работу, атеист? Не так 
давно, разговаривая с руко
водителем одной из религи
озных общин Свердловской 
области, услышала об обидах, 
которые тревожат его со 
школьной скамьи. Учительни
ца по русскому языку и на
шей мудрой человеколюби
вой литературе могла зло 
иронизировать: «Любить бога 
научился, а что слово «лю
бить» с мягким знаком пи
шется — не знаешь». Такого 
рода поступок выдает с голо
вой не атеиста, «а человека 
низкой культуры: и общей, и 
педагогической. Почему же 
мы торопимся отождествить 
бескультурье с атеизмом, а 
его нисителя с атеистом?

Да, были, есть и будут в 
атеистической работе прома
хи, как во всякой другой. Но 
главная кривая остается не
прикосновенной и сейчас: 
упор на просветительство. Не
которых ревнителей атеизма 
очень беспокоит, например, 
незнание студентами того, что 
знаменитый в 60-е годы ло
зунг «Перекуем м^чи на ора- 

ЗА ЧЕМ
ла» —родом из Библии, Ио 
разве менее страшно то, что 
и они, и все мы не многим 
больше знаем о Большакове, 
Хохрякове, братьях Серебря
ковых и Останиных, хотя жи
вем на улицах, названных в 
их честь? Чем отличается та
кое беспамятство от запущен
ного кладбища? И заставит ли 
Библия (и заставляла ли в 
прошлом) помнить о мертвых, 
когда поощряется потреби
тельское отношение к живым? 
Не экологическая ли ситуация 
в Нижнем Тагиле тому приме
ром?

Еще одна «кривая»: уверен
ность в том, что широкое из
дание Библии решит пробле
мы приобщения человека к 
мировой культуре. Да, это 
разновидность духовной ни
щеты, когда тот, кто подходит 
к полотну Мастера, не пони
мает его символики из-за не
знания мифологии, в том чис
ле христианской. Но много ли 
таких, кто подходит к полот
ну? По данным исследования 
Союза художников, лишь 4 
процента молодежи интересу
ется живописью. Увеличится 
этот процент хотя бы до 5 от 
одного издания Библии? К со
жалению, гуманитарная интел
лигенция, которая особенно 
часто поднимает этот вопрос, 
склонна приписывать свои ду
ховные потребности другим 
социальным группам.

Уже много лет приношу на 
лекции по атеизму религиоз
ные книги, приглашаю на ка
федру просто почитать, поли
стать их, приникнуть к прош-

атеистическое воспитание
лым векам, исшей истории. 
Не идут. Не интересно, пото
му что не вписывается в се
годняшнюю актуальную куль
туру. Любопытство некоторых 
вполне удовлетворяется тем, 
что зачитываю отрывки из 
Апокалипсиса, объясняя, как 
появился миф о том, что в 
Библии предсказана атомная 
война и экологическая ката

ПАРОВОЗУ КРИВЫЕ?
строфа. А большинству и это 
лишнее. Нет, не может стать 
сегодня Библия дорогой к ми
ровой культуре. Только в рам
ках самой культуры она мо
жет заинтересовать, как один 
из ее элементов.

Продолжение этой «кри
вой» — уверенность, то через 
чтение Библии появится инте
рес к художественной литера
туре, к таким произведениям, 
как «Плаха», «Мастер и Мар
гарита»... Увы, и это заблуж
дение. Наше образование 
строится на усвоении суммы 
рациональных знаний, а не че
рез формирование образного 
мышления. И потому Библия 
для тех, кто открывает ее из 
любопытства, недоступна. На
до время и желание, много 
времени и много желания, 
чтобы научиться в притчах о 
событиях, происшедших 2 ты
сячи лет назад, увидеть что-то 
общее с сегодняшними миро
выми и личными проблемами.

ТЕПЕРЬ о том, каким 
был предшествующий 
атеизм. Сейчас нередко 
даже бездуховность молодого 

поколения ставят ему в вину. 
Атеизм, мол, был чересчур 
воинствующим. И стало нам 
разом стыдно за своих дедов, 
переставших верить в бога и 
разрушавших храмы. Тем са
мым, кстати, они в определен
ной степени выражали и свою 
ненависть к так долго угнетав
шей их поповщине. Надо ли 
осуждать за это? Почему 
французы ведут туристов ту
да, где восставший народ 
снес Бастилию, почему они 

гордятся этой народной яро
стью и почему нашу отечест
венную ярость мы однознач
но называем вандализмом? 
Скажете — то была тюрьма. 
Нет, не тюрьма, а символ ста
рого мира. Как и у нас.

В документальном сериале 
«Страницы жизни» о В. И. Ле
нине есть такой эпизод- Напе
чатанный Декрет о земле

Владимир Ильич просит раз
дать крестьянам вместе с бу
магой на самокрутки — ина
че не донесут до деревни, ис
курят. Вдумайтесь, как соче
талась вера в революцион
ность народа с прекрасным 
знанием степени его невеже
ства даже в том, что касалось 
его кровных интересов.

Мне тоже жаль погибших 
памятников истории культу
ры. Но если люди это делали 
повсеместно, значит, не могли 
иначе. И если они и зажигали 
другие звезды, значит, им это 
было нужно. Для себя, для 
детей, для внуков. И не появ
ляются ли заброшенные клад
бища после того, как мы пе
рестаем понимать своих соб
ственных и чужих отцов и де
дов? Как-то довелось в газете 
прочитать письмо 80-летней 
старушки, комсомолки двад
цатых, где она отрекается от 
той, единственно возможной 
для нее в то время жизни. 
Имеем ли мы моральное пра
во определять степень их не
правоты, если сами не можем 
навести порядок в своем, бо
лее простом, чем их, сегод
няшнем дне? Они и в этом 
виноваты? Ну что ж, то поколе
ние почти ушло из жизни и не 
может отослать нас к своим 
предкам, виноватым в том, 
что они не были такими, как 
хотелось бы им, и тем более 
нам.

Мой 86-лет ни й дед расска
зал, как в 13 лет перестал ве
рить в бога: повез в Великий 
пост помещицу в гости к свя
щеннику на вечеринку мест

ной интеллигенции. Велено 
было подождать на кухне, где 
жарился поросенок, запекал
ся гусь. Ага, смекнул маль
чишка, нам, бедным, в пост 
скоромное нельзя, а им, бога
тым, все можно- Их-то бог не 
наказывает.

60 лет в партии, долгие го
ды по-разному прошлись по 
его жизни, а вспоминает —- и 

в интонации эмоциональное 
потрясение тех детских лет. 
Как оценивать внукам его 
рассказ в пору модных напа
док на атеизм? Как «компро
мат» на помещицу, священно
служителя, интеллигенцию? — 
или типичный путь отхода мо
лодежи от религии в те годы?

И не подсказать ли крае
ведческому музею в Горьком 
убрать из витрины огромных 
размеров Библию, в которой 
вырезано гнездо для нагана, 
лежащего рядом? Изъято в 
церкви, в годы гражданской. 
Не спрятать ли поскорее эти 
«компроматы» в запасники? 
И как надолго? А в Свердлов
ске из картинной галереи не 
убрать ли «Сговор у кулака» 
Б. Иогансона?

А ведь и до, и после рево
люции были у священников 
грехи и покрупнее. И это ес
тественно: слишком много
льгот потеряла церковь после 
революции. Понятно и то, что 
священнослужители не упоми
нают об этих грехах. Непонят
но, почему о них должны за
бывать все остальные.

ДА, С ТЕХ пор прошло 
много лет, да, церковь 

давно в большинстве 
своем лояльна к Советской 

власти, да, в годы Великой 
Отечественной на средства 
прихожан была построена тан
ковая колонна им. Дмитрия 
Донского...

Но выступая против одной 
духовной диеты, не навязыва
ем ли мы другую? К чему мо
жет привести изъятие из на
учного и публицистического 

обиходе объективной инфор
мации о истории церкви? К 
тому, что не только сегод
няшнее, но и последующие 
поколения не смогут трезво 
ориентироваться в вопросах, 
связанных с религией. Разве 
мы этого хотим?

Так нужна ли Библия? Нуж
на. Верующему как святыня, 
неверующему — как памятник 
духовной культуры. Если, ко
нечно, есть потребность в 
культуре. Но не Библия альфа 
и омега гуманизма. Для его 
возрождения нужно на деле 
изменить отношение к Чело
веку, превратив его из рабо
чей силы в уважаемую други
ми и собой Личность. Способ
на ли религия помочь чело
веку стать такой Личностью? 
Ведь именно этим, а не взно
сами в фонды мира и культу
ры определяется в конечном 
счете ценность религии в лю
бом, а тем более социалисти
ческом, обществе. Вот вопрос, 
который действительно стоит 
обсудить в печати и верую
щим, и неверующим- А для 
начала разговора — отрывок 
из беседы с руководителем 
общины баптистов. Заговори
ли об экологической ситуации 
в Нижнем Тагиле. Спрашиваю: 
«Ну, а если честно, кто в 
большей степени может по
мочь городу стать здоровым: 
верующие или неверующие?». 
Задумался и, видимо, раду
ясь найденному ответу, ска
зал: «Мы верим, что мы мо
литвой можем больше. Наше 
дело молиться и жить по 
правилам господним».

Что же делать с атеистиче
ским паровозом? Может быть, 
поменьше на нем рисовать 
кривых линий? Тогда у нас по
явятся время и силы не толь
ко для покаяния и сведения 
счетов с прошлым, но и для 
поиска реальных путей к доб
роте, взаимопониманию, все
му тому, что называется гу
манизмом и сотрудничеством. 
Ведь для этого встречались 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС и Патриарх всея Руси.

Г. ШИРОКАЛОВА, 
кандидат 

философских наук.
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собрались в центре
«ГОЛОСА» ПОДСТРАИВАЮТСЯ ВНОВЬ

ведо»

МОСКВА (Пресс - служба Ког- перевод

директором
службы Би-би-си стал

«Он пришел, чтобы
придать блеск профессиональ-

радиовефания работе
Телефото

В несколько строк

на Советский Союз, 
феврале этого года

дачи 
да в 
вым

лондонская 
так оценила

ного у 
русских 
ляющих

состав- 
Би-би-ск

эмигрантов, 
передачи

чужим 
ситуация

Мортон, 
«Таймс» 
значение:

самый простой

русской 
Дэвид 
газета 

это на-

ми, нетерпимых 
взглядам. Сегодня

ТАСС 
И 

АПН

Чили: сентябрь 88-го
Чили. Четыре человека по

лучили ранения, 18 арестованы 
в Сантьяго в результате раз
гона полицией мирной манифе
стации.

Около 200 чилийцев — чле
нов организации в Движение 
против пыток Себастьяна Асе-

Закордонным радиостанциям приходится 

приспосабливаться к гласности в СССР

АПН). У радиостанции «Сво
бодная Европа», которая из 
Мюнхена ведет передачи на 
европейские социалистические 
страны и республики совет
ской Прибалтики, сменился ди
ректор. Её бывший руководи
тель Грегори Виерзински от
правился домой в США, а 
возглавил ее Росс Джонсон— 
в недавнем прошлом один из 
основных «специалистов по 
проблемам коммунизма» в не
безызвестной «РЭНД корпо- 
рейшн».

Как видим, кадровая чехар
да в западных пропагандист
ских центрах продолжается, и 
вызвана она далеко, не в пос
леднюю очередь переменами, 
происходящими я обществен-

способ разбить сложившиеся 
на радиостанции враждующие 
группировки: «руфилов», сио
нистов, украинских национали
стов и т. д.

Внутренние распри раздира
ли РС практически с первых 
дней существования. Слиш
ком много собралось там лю
дей с «трудными» характера-

города у здания националь
ной библиотеки Чили, чтобы 
заявить протест против нару
шения диктатурой прав чело
века. Карабинеры использова
ли при разгоне манифестантов 
дубинки и специальные авто
мобили с водометами а уст
ройствами для распыления 
слезоточивого газа.

НА СНИМКЕ: 
демонстрантами

расправа над 
в Сантьяго

АП—ТАСС.

ной жизни СССР Других
стран Восточной Европы. Во
лей-неволей приходится при
спосабливаться к новым усло
виям и тем, кто вещает на ау
диторию этих стран.

Для скептиков, которые ут
верждают, что гласность а 
СССР это миф, приведем сло
ва исполнительного вице-пре
зидента организации, объедн-
няющей 
стер» —

мюнхенских «<е- 
радиостанции «Сво-

бода» и «Свободная Европа»
(РС-РСЕ), 
«Гласность

Уильяма Марша: 
— это серьезный

для Москвы». И действительно, 
подавляющее большинство из 
примерно 60 сотрудников рус
ской службы Би-би-си —• это 
эмигранты разных поколений, 
с несхожими судьбами, с глу
бокими различиями во взгля
дах и в отношении к бывшей 
родине, которых роднит толь
ко... полное отсутствие какого- 
либо опыта предшествующей 
работы в журналистике вооб
ще и на радио в частности.

На радио «Свобода» переме
ны еще более внушительные. 
За последние два года были 
смещены со своих постов ди
ректор РС Николас Васлеф, 
руководитель ее русской служ
бы Константин Бельской, его 
заместитель Виктор Грегори и 
помощник Николас Петроф и 
многие, многие другие. Но и 
те сотрудники РС, которые 
продолжают работать, вряд

такова, что даже в американ
скую печать проникли сооб
щения о скандалах на «Сво
боде». Сам «Совет между
народного радиовещания» вы
нужден был признать, что 
«внутренний идеологический 
конфликт вырвался из-под 
контроля».

На РС-РСЕ побаиваются, что 
недалек тот день, когда аме
риканский конгресс откажется 
от дальнейшего финансирова
ния мюнхенских пропаганди
стских радиостанций. В кон
грессе США действительно 
есть реалистически мыслящие
люди, которые
РС-РСЕ

считают, что
это порождение пе-

профессиональный вызов для 
нас». Любопытно, что о про
фессионализме вдруг одно
временно заговорили на всех 
радиостанциях, ведущих пере-

ли чувствуют 
Перетряска 
радиостанции

и
себя спокойно, 
чистка штата 
продолжается.

Ходят слухи о возможном пе
реводе либо пары РС-РСЕ, ли
бо по крайней мере ее рус
ского отдела в США. Логично:

риода «холодной войны», и их 
деятельность приводит лишь 
к углублению недоверия и вза
имной подозрительности меж
ду Востоком и Западом. Од
нако до ликвидации радио
станций дело вряд ли дойдет. 
У РС-РСЕ в Вашингтоне тоже 
есть влиятельное лобби.

ПЕКИН. Оживление царило с раннего утра у Дворца 
культуры трудящихся, что рядом с центральной площадью 
столицы Тяньаньмэнь. Множество радостных детских лиц, 
счастливых улыбок.

Более 500 китайских детей из различных городов стра
ны, а также дети дипломатических работников из 12 стран 
приняли участие в международном конкурсе детского ри
сунка.

НЬЮ-ЙОРК. В настоящее время в Соединенных Штатах 
насчитывается от 1,3 до 2 млн. людей, не имеющих соб
ственной крыши над головой. Каждую ночь под открытым 
небом или в приютах ночуют не менее 735 тыс. американ
цев, причем 25 проц, из них — это одинокие матери е 
детьми, указывается в только что распространенном до
кладе национальной академии наук США.

Юные американцы в возрасте до 18 лет являются самой 
быстрорастущей группой бездомных. Каждую ночь на ули
цах городов и поселков проводят по крайней мере 100 
тыс. детей и подростков.

ДЕЛИ. Успешные операции по обезвреживанию контра
бандистов наркотиками провела за минувшие несколько 
дней индийская полиция. Так, вчера в международном 
аэропорту города Бомбея (штат Махараштра) таможенники 
обнаружили у гражданина Нигерии 24,5 килограмма герои
на. Сообщившее об этом агентство ПТИ отмечает, что за 
прошедшую неделю это уже пятая попытка нигерийских 
граждан незаконно провезти наркотики из Индии.

ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ
СЛОНА РАДЖИ

Из шриланкийского блокнота
В один из последних июль

ских дней на улицах столицы 
Шри Ланки Коломбо и других 
городов страны появились 
многочисленные белые флаги, 
которые, согласно древней 
буддийской традиции, лэнкий- 
цы вывешивают в знак траура
по случаю 
уважаемых

смерти наиболее 
граждан. Однако

на этот раз жители острова 
оплакивали не одного из сво
их известных соотечественни
ков. Умер любимец всей Шри 
Ланки 80-летний. слон Раджа, 
в течение более полувека воз
главлявший торжественное ше
ствие главного национального

За мебелью
на Украину

Зарубежные фирмы предложили

сотрудничество производственному 
объединению «Житомирдрев»

выбрали^арубеЖнь^ё1 партнеры? перемен. И идут про-
У вас какие-то особые породы тив нового довольно a грес-
деревьев, древесные материа
лы? Или технология? Ведь сре
ди тех, кто предложил сотруд
ничество, фирмы - законодате
ли мебельной моды из ФРГ и

сивно, наступательно. Иное
дело те, кто выступает про-

Франции? Эти вопросы
■ресовал генеральному

я ад- 
дирек-

тору ПО «Жйтомирдрёв» Миха
илу ЗАГЛАДЬКО.

— Ответ лежит не на по
верхности, — говорит Загладь- 
ко. — Конечно, и заказчики, 
и партнеры обращали внима
ние на сырье, на технологию, 
на мастеров, на политику 
развития предприятия. По
следние два аспекта и заста
вили их выдвинуть свои пре
дложения. Французские кол
леги, изучив все наши пред
приятия, довольно быстро 
сориентировались. Они пред
ложили создать совместную 
советско - французскую фир-

тив устаревших директив с 
конструктивными предложе
ниями. К таким людям, ду
маю, стоит прислушиваться. 
Всегда найдешь рациональное 
зерно. У нас на предприятии
горячие дебаты 
вопросам. Порой 
угол и меня —

по многим 
загоняют в 

генерального
директора. Ничего страшного 
в этом нет. В споре, как из
вестно, рождается истина. 
Кроме того, это и есть демо-
кратическое руководство:

му в Бердичеве там мы
делаем мягкую мебель.

— Вы +акже предложил« 
программу сотрудничества за-
падногерманским 
стам? е

специали-

— Да. Но здесь разговор 
шел более обстоятельно, очень 
долго все обдумывали. И сооб
ща пришли вот к какому ре
шению. Мы поставляем в ФРГ 
мебель особой сложности, 
(такую мебель не смогли из
готовить на других пред
приятиях ни в Советском Со
юзе, ни в странах Западной 
Евоопы). У кас есть техноло
гия. И сохранились мастера 
древнего искусства; А Запад-

каждый может участвовать в 
судьбе предприятия. Сейчас 
работников объединения — 
я не исключение — не устра
ивает такое вот положение 
вещей. Мы имеем от всей при
были 17 процентов. Осталь
ное идет государству. Но ра
бочие потребовали уточнить: 
что значит «идет государст
ву», куда, кому и на что кон
кретно. Я стал разбираться. 
И понял, что пока еще суще
ствующая система несправед
лива.

Вот вкратце: львиная доля 
прибыли идет вовсе не в ко
пилку государственного бюд-
жета, чтобы вернуться нам
же, а на то, чтобы покрыть 
расходы убыточных предприя
тий.

ца я Германия в ответ < 
щает наши предприятия 
вейшим оборудованием, 
можно сказать, первый 
сотрудничества. Второй

оска- 
но- 

Это, 
этап

достная 
денция: 
мебели.

Сейчас сложилась мера-
для покупателя тен- 
постопнное дорожание 
Вы не исключение?

И да, и нет.
я в мтяре вообще

В Европе 
мебель ста-

ла дороже. Не исключение и

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Надо спасаться!
Бывает так, что положение 

кажется безнадежным и 
дальнейшая борьба видится 
никчемной. И все-таки по
ищем пути к спасению!
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создание совместной фирмы. 
Как видите, никто не оказал
ся в проигрыше. Ни мы, ни 
такие опытные фирмы, как 
♦ Бисон», «Зимпелькамп» и 
еще две, которые я пока не 
хочу называть из коммерче
ских соображений, не пошли 
бы на провал дела*

— Это касается политики 
развития предприятия?

— В некоторой степени да. 
Мы уже работаем на основе 
хозрасчета. Что это дало ра
бочим? Повысились тарифы. 
Прежде всего за счет доплат 
за условия труда. Кроме того, 
у всех новые оклады. Сред
няя заработная плата вырос
ла с начала 1988 года на 7 
процентов. При выполнении 
поставок — еще на 15 про-

Советский Союз.
полняет 
плит и

дешевая
Рынок на- 
мебель из

искусственных мате-
риалов. Комплекты же из 
ореха, бука, дуба, других цен
ных пород становятся все 
дороже. К тому же немалая 
наценка за оригинальность 
разработки. Вот такая карти
на. Мы пока что в более вы-
годной 
нужйо

ситуации. Нам не 
завозить древесину

из других стран или респуб-
лик все растет здесь, ря-

центов. Дополнительно идет
работникам доплата за новое
изделие. Есть и другие над-
бавки. Всего же на сегодня 
мы имеем полтора миллиона 
рублей для дополнительной 
выплаты работникам.

— Вы, как руководитель 
крупного объединения, кан мо
лодой руководитель, не можете 
не сталкиваться с противостоя
нием поЬорников старого ме
ханизма...

— Без этого пока не об
ходится. К моему большому 
сожалению, иные консервато
ры уверены, что перестрой-

дом. Кроме того, чтобы и«зде- 
лия были дешевле, объедине
ние создало свое конструктор
ское бюро. Значит, реже за
купаем чужие идеи. Вот и 
получилось у нас: к примеру, 
новая «Альбина» вдвое дешев
ле своей предшественницы. 
Хотя и качество выше, и из
делие модное...

— «Значит. «Жмтомирдрев» 
диктует моду?

— Ну это слишком громко. 
Нам еще рано говорить об 
этом. Хотя... Давайте п.родол-
жим разговор о моде
через два. < 
только одно.

Сегодня
года 

скажу
Ежегодно мы

ка это ненадолго, что это

обновляем свыше 20 процен
тов изделий. Через 4 — 5 лет 
ассортимент меняется пол
ностью. И это несмотря на 
то, что вся мебель — только 
высшего качества. Мода, мо
да... Но об этом позже.

лишь кампания. Другие, ви
димо, «профессиональные бю
рократы», чувствуют необра-

В. ЧЕРНЫШУК.
(«По Советской Украине» — 

АПИА

И, МОНИЧЕВ.

Планета в объективе

Калейдоскоп

ЗДОРОВ ЛИ ГЛАЗ
Ученые • медики из Сиракь- 

юцекого университета (США) и 
Кембриджского университета 
(Великобритания) Денис Пелли 
и Джон Робсон совместно раз-

О социальных

работали 
систему

новую оригинальную
проверки зрения.

мнению специалистов, она
может

По 
по*

окулистам на ранней
стадии диагностировать многие 
распространенные глазные за
болевания. Еще одно достоинст-
во новинки простота и от-
носитсльная дешевизна.

Как и прежде, врачу предла
гается использовать для про
верки зрения пациента табли
цу с нанесенными на ней ря
дами букв. Однако буквы эти 
отличаются друг от друга не 
размером, как на традицион
ных диаграммах, а яркостью. 
В левом верхнем углу разме
щены самые яркие знаки, в 
правом нижнем — самые блед
ные.

Офтальмологам уже давно 
известно, что неспособность 
различать бледные объекты 
является симптомом заболева
ния.

Даниэле Коррейа пятнадцать 
лет. Она никогда не бывала в 
районах трущоб, которые в 
Бразилии называют фавелами, 
и даже о своей вылазке в 
Леблон, в общем-то фешене
бельный район Рио-де-Жа- 
Нейро, вспоминает как о пол
ном опасностей приключении.

— У нас здесь очень спокой-
ная жизнь, рассказывает
Даниэла о своем районе. — 
По выход ым дням мы )(одим 
в клуб, г,,э организуются раз
личные мероприятия и отмеча
ются праздники. Но все это
т^к далеко от иной 
тельнссти, о которой 
подозревала до того,

действи-
я и 
как

бывала в Леблоне. Мне

не 
но
вее

ПО БУКЕТУ НА КАЖДОГО
Если бы цветы, которые вы

ращивают садоводы столицы 
। ДР, разделить на всех берлин
цев поровну, каждый
получая
примерно из

Сы ежегодно
житель 

букет
15 цветов. При

чем были бы они совершенно 
не похожи один на другой, 
ведь культивируется их здесь 
более 40 видов. За последние 
четыре года производство цве-
тов увеличилось
С ранней 
осени в

в шесть раз.
весны до поздней 
специализированных

магазинах и небольших павиль
ончиках можно купить розы и 
гвоздики, нарциссы и тюльпа
ны, гладиолусы и астры...

казалось. там таким странным. 
Я просто умирала от страха.

Даниэла с родителями тоже 
живет в Рио, но в другом, но
вом районе, который называ
ется Барра-да—Тижука. Его 
высотные современные здания 
и аккуратные домики выросли 
На берегу океана в последнее 
десятилетие. Район делится на 
общины, в каждой из которых 
есть практически все, что не
обходимо для жизни, — мага
зины, кафе, школы, клубы. 
Доступ в общину разрешен не

В НЕБЕ-ЗМЕИ
Необычные международные 

состязания, привлекшие внима
ние десятков тысяч зрителей, 
стартовали в небольшом город
ке Дьеп во французском депар
таменте Приморская Сена на 
берегу Ла-Манша. Небо над 
этим городком было отдано в

всякому. Некоторые 
переступают границы 
по нескольку лет.

Даниэла, видимо, 
мывалась над этим. А

дети не 
общины

не заду- 
бразиль-

полное 
змеям.

владение... воздушным
Здесь

международные
прошли пятые 

■ зётречи нонст-
рукторое этого своеобразного 
вида моделирования. В Дьеп 
съехались свыше 4.0 участни
ков из десятков стран мира, 
представивших на суд зрите
лей и авторитетного жюри свои 
летательные аппараты. кото
рые так Можно назвать с пол
ным правом. поскольку они 
имеют мало общего с обычными 
простыми воздушными змеями.

ские журналисты и социологи 
определили главную границу, 
хотя и невидимую, но прохо
дящую через всю страну. Они 
дали, например, такой вари
ант странному состоянию стра
ны — «Англодеш». Иначе го
воря, Бразилия как бы состо
ит из.двух стран: с одной сто
роны, современная индустри
ально развитая «Англия», с 
другой — слаборазвитая «Банг
ладеш».

Бразильская «Англия» — это 
мощная, индустриально разви
тая страна, выпускающая стан-

праздника 
рахера.

Одетый 
цветными 
бархатный

страны — эсала-пе-

лограммовой 
кой на спине, 
священную 
Ланки — зуб

в расшитый разно
блестящими нитями 
балахон, со 135-ки-

золотой шкатул- 
хранящей самую 
реликвию Шри
Будды, Раджа в

течение десятилетий величест
венно ступал по ночным ули
цам древнего города Канди во 
главе многокилометровой тор
жественной процессии. Осве
щенные ярко горящими факе- 
л^ми, за ним устремлялись в 
едином потоке более 150 ра
зукрашенных слонов, танцоры, 
певцы, музыканты, артисты, в 
движении демонстрировавшие 
многочисленным зрителям ис
кусство знаменитых кандий
ских танцев, игры на нацио
нальных музыкальных инстру
ментах, изображавшие импро
визированные сцены из более 
чем двухтысячелетней истории 
Шри Ланки — правление древ
них царей, борьбу народа 
острова против португальских,

да воспринимается ими как 
олицетворение их культурной 
самобытности и символ наци
онального единства. «То, ка
ким быть эсала-перахере, во 
многом зависело от Раджи. И 
он всегда с достоинством вы
полнял свою ключевую роль в 
этом ритуале», — писала в свян 
зи со смертью Раджи одна из 
ведущих газет Шри Ланки «Ай
ленд». Развернутые материалы 
о жизни и последнем часе 
этого величественного гиганта 
опубликовали на первых поло
сах и другие крупнейшие газе
ты страны — «Дейли нъюс», 
<гСан», «Обсервер». На следу
ющий день тысячи скорбящих 
ланкийцев устремились в храм, 
где покоилось тело Раджи, 
чтобы отдать последнюю дань 
уважения слону, объявленному 
3 года назад по решению пре
зидента страны Дж. Джаявар-

Ход белых. 
(2 очка).

Из партии Д. Ровнер — 
Л. Гульднн, 1939 г. На до
ске редкое соотношение сил. 
Каждый из соперников име
ет по два ферзя. Плохо 1. 
Ф:е1? из-за 1... Ф(5. Белые 
спасаются при помощи ти
пичного приема.
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голландских, британских 
низаторов и обретение 
ной независимости.

Однажды увидев эту

коло- 
с тре

ночь,
наполненную барабанным бо
ем, звуками трубящих морских 
раковин, пением монахов, я 
запомнил ее навсегда. Каж
дый праздник эсала-перахера 
для ланкийцев — главное ре
лигиозное и культурное собы
тие года, более того, он веет-

дене «национальным 
нием» Шри Ланки.

Слон —- самое 
животное ланкийцев.

достоя-

любимое
Непода-

леку от города Канди находит
ся слоновий приют, где выха
живают слонят, отбившихся в 
джунглях от стада... Слоновий 
приют — одна из достоприме
чательностей Шри Ланки,’ при
влекающая внимание туристов 
и местных граждан.

Обо всем этом я еще раз 
вспомнил после смерти слона 
Раджи. Его тело забальзами
ровано и стало экспонатом На
ционального музея Шри Ланки. 
Место Раджи на будущий год 
займет слон по имени Инди- 
раджа, переданный Шри Лан
ке в дар в марте этого года
премьер-министром 
Радживом Ганди.

Индии

С. СТРОКА НЬ, 
соб. корр. АПН. 

Коломбо.

КОТОРАЯ НЕ СОСТОИТСЯ
контрастах Рио-де-Жанейро

ки с программнъмл упра-вл-ени-
ем, прекрасные 
океанские суда, 
волокно, идущие

автомобили, 
оптическое 
на экспорт

Ликвидация рабства 
сто юридический

имела чи- 
херактер«

компьютеры, добротную обувь, 
современную бытовую техни
ку—словом, все, что позволи
ло ей занять восьмое место в 
мире по уровню промышлен
ного производства и чем Бра
зилия гордится.

Не случайно именно этой 
Бразилии большую часть эфир
ного времени отдает телевиде
ние, рекламируя ее достиже
ния... Кстати, бразильская рек
лама — одна из лучших в ми
ре: динамичная, с юмором и 
неожиданными поворотами. 
Показывают, например, такой 
ролик. Человекообразный ро
бот вставляет компакт-диск в 
лазерный проигрыватель. И 
когда неземная мелодия зву
чит как апофеоз, по блестя
щей металлической щеке ро
бота скатывается прозрачная 
слеза.«

Кроме юридического освобож
дения рабов, необходимо было 
приложить усилия к тому, что
бы включить их в общество, 
стоявшее на более высоком 
уровне развития, дать им об
разование, профессию и так 
далее. Однако этого не про
изошло. Отсталость воспроиз
водилась в семьях целые по
коления. Кроме того, индуст
риализация в сравнении с 
промышленно развитыми стра
нами в Бразилии проходила 
особенно бурно довольно поз
дно — в 50—-60-е годы и ос
новывалась на использовании 
трудоемкой, а не капиталоем
кой технологии, с незначитель-

которых говорит Элиу Жагуа- 
рибе, покажет будущее. Пока 
же для их реализации сущест
вует множество трудностей. 
Одна из них — проблема вне
шнего долга, который превы
сил 110 миллиардов долларов. 
Страна превратилась в экспор
тера гигантских финансовых 
средств — 10 миллиардов дол
ларов в год. Причем эти сред
ства могут быть получены з.а
счет усиления 
Доля прибыли 
приятий с 1979 
увеличилась на 
в то время как 
ботная плата за

эксплуатации, 
крупных пред-

по 1987 год 
35 процентов, 

реальная зара- 
тот же период

снизилась на 51 процент.

мой возможностью 
массы населения

включить
в промыш-

Вне 
умеют 
(вещи.

сомнения, бразильцы 
делать великолепные 

Вот только пользуются
ими не все. По данным Бра
зильского института геогра
фии и статистики, около 15 
миллионов семей получают не 
более одной минимальной зар
платы (сорок долларов в ме
сяц), а это значит, что они 
едва сводят концы с концами. 
40 миллионов безземельных 
крестьян перебиваются слу
чайными заработками. Их по
ложение нетрудно себе пред
ставить. Это и есть ядро, во
круг которого формируется 
другая. Бразилия, представ
ляющая собой совершенно 
иной мир.

— Двойственность уходит 
корнями в нашу историю, — 
говорит Элиу Жагуарибе, ди
ректор Института социальных 
и политических исследований. 
— До конца XIX века Брази
лия была страной, широко ис
пользующей рабский труд.

ленный сектор. В период бур
ного развития, его еще назы
вают «бразильским чудом», 
считалось, что экономический 
рост автоматически повлечет 
за собой социальное развитие. 
Сегодня стало ясно, что эта 
'идея была ошибочной. По на
шим подсчетам, нам необхо
димо направлять в течение 
14—15 лет «а социальное раз
витие 13 процентов ВНП, что
бы улучшить экономическое 
положение широких масс в 
четыре раза. Это означало бы 
революцию в области образо
вания, позволило бы создать 
достаточное число рабочих 
мест, развернуть жилищное 
строительство. Необходимо 
также провести аграрную ре
форму, дать стимул развитию 
общественного транспорта, 
здравоохранения.

Насколько быстро Бразилия 
сможет осуществить планы, о

Не случайно с таким трудам 
проходят в настоящее время 
переговоры между представи
телями профсоюзов и пред
принимателями, в ходе кото
рых предполагалось вырабо
тать условия «социального пак
та». Ведь в этих вопросах не
обходимы уступки, а трудя
щиеся, по выражению одного 
из профсоюзных лидеров, уже
ничего 
ли бы

Пока 
мы не

не имеют, что они мог- 
уступить...

эти и другие пробле- 
найдут своего решения,

вряд ли Даниэла сможет встре
титься с мальчишкой, которо
го недавно показали по бра
зильскому телевидению. Он 
сидел на тротуаре и горько 
плакал. «Отчего ты плачешь? 
Ты голоден?» — спросили его. 
Не отвечая, мальчишка продол
жал всхлипывать, прикрыв го
лову руками. На было видно, 
так ли прозрачна его слеза, 
как у того симпатичного робо
та, который умилялся чистота 
лазерной записи...

В. ДАЛИТРЕНКО, 
‘соб. норр. АПН. 

Рио-де-Жанейро.

Ход черных. 
(3 очка).

П. Лардж — П. Гейсои, 
1987 г. Здесь черные сыгра
ли 20... Сбб!1 Этот эффект
ный ход настолько ошеломил 
предводителя белых, что он 
тут же... сдался, не заметив 
пути к ничьей. Как надо 
было отвечать белым?

А вы что скажете?
21 шрля В. Рычков (Верх

ний Тагил) в качестве учеб
ного задания предложил об
работать схему двухходовой 
задачи. Надо было завер
шить работу, сохранив идей
ную игру.

На это задание откликну
лись В. Кожакин (Магадан), 
Н. Аникин (Ирбит), сверд
ловчане П. Долгин, А. Ду- 
райднн, И. Каплан, И. Клима- 
ев, П. Сысоев, С. Федоров. 
Не все авторы довели свою 
работу до конца. Так, пере
крытия Гримшоу использо
ваны только частично. Есть 
и другие огрехи: грубое 
вступление, неэкономичность 
построения, дуэли в вариан
тах и т. д.

Из числа поступивших вы
делим такую переработку:

№ 72. Ы. Тамхаш.

Свердловск. 
Мат в два хода.

Белый «аристократ» в ме- 
редитной форме. Есть много 
ложных попыток.

А вы что скажете об этой 
задаче?

Можете проверить
Командный турнир чита

телей газеты по случаю 200- 
летия г. Николаева... Для 
решения были предложены 
15 миниатюр. Приводим 
краткие решения позиций:

А12. 1. ФЬ4! (2 балла): 
А13. 1. ЛИ2! (2); Б9. 1. С(5 
и 1. Cg4 (6); В10. 1. d8K! 
(3); Б11. 1. Фс7 (6 — есть 
дуэли): Б12. 1. Kd5! (3): В2. 
1. Kpf5! аЗ 2. Кре4 Kpal 3. 
Kpd3 а2 4. ЛЬб! ab 5. КрсЗ 
6. а7 (4); В4. 1. Л44, Kpf3, 
Kpg2, f5 2. ЛИЗ, Л§4. 0—0 
(4). В15. 1. ФМ Kpf2 2. Ф(4 
Kpgl 3. ФеЗ Kph2 4. Фе5 
Kpgl 5. Kpb7 Kpf2 6. ФГ4 
Kpgl 7. ФеЗ Kph2 8. Фе5 9. 
Крсб Кр(2 10. Ф(4 Kpgl 11. 
Kpd5 ФИ2 12. Фс1 Kpi2 13. 
Ф42 Kpg3 14. Фе1, или 10... 
Kpel 11. ФеЗ Kpel 13. Cd3 
Kpdl 14. Фё2. Решают и 1. 
Ф(3, 1. ф(6, d6. 1. ФаЗ
(5-р16); В16. 1. ЬЗ! Кра5 2. 
ab (дуэль 2. Феб) 2... Кр:Ь5. 
КрЪ4, 3. Фс4, 1... Ьа 2. Ьа 
Ь5, Краб 3. аб, Фс4 (4-4-1); 
В17. 1. Kf5! Kp:f3. Kpf4, 
2. Kpd5 Kpf4. Kpf5 3. Ce5, 
e4 (4): B18. 1. Kpd2! d4, e4 
2. Kpd3, Kpe3 e4. d4 3. 
Kp:d4 c3 4. Kpc5 e2 5. 
Kpb6 (4); B19. 1. КаЗ! Kp:a3 
2. c7 Kpa2 3. с8Ф Кр:Ы 4. 
Kpb5! Kpa2 5. Фс2! (4); Р2Э. 
1. 117! КраЗ, Краб 2. Cal, 
Cd4. ЬеЗ. Кра2 Краб 3. |18Ф 
(4); Г1. КЬЗ! КрЬ2 2. Кс.5 с2 
3. Kd3 КрсЗ 4. Кс1! ЬЗ 5. 
Cf7 Ь2 6. КаЗ. 3... КраЗ 4. 
Kpd2 ЬЗ 5. С(7 g5 б. Кеб. 
Можно играть и иначе: 2. 
Kd4 ЬЗ 3. Ке2 с2 4. Kpd2 и 
т. д. (6+5). Максимальная 
сумма баллов — 83.
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НА СМЕНУ!
-К I Всесоюзному кинофестивалю неигровых фильмов

ЧЕЛОВЕК ВНУТРИ ПЕЙЗАЖА
Вместо афиш на углу здания и кинотеатра «Салют» 

белые полотнища. Кинотеатр готовится встречать гостей, 
стать гостеприимным домом для проведения 1 Всесоюз
ного кинофестиваля неиг'ровых фильмов. Свердловск при
ближается к важному по своему общественному и куль
турному значению событию.
Почему именно Свердлов

ску доверена такая честь— 
быть местом этого нового, 
во многом эксперименталь
ного зрелища — действа 
(телевизионные и кино
фильмы участвуют в совме
стном конкурсе, на фести
валь отбирались наиболее 
заметные, проблемные кар
тины, число призов на этот 
раз, чтобы избежать излиш
ней помпезности, несколько 
ограничено). Объясняется 
это прежде всего кинемато
графической ситуацией: по
явлением ряда неожидан
ных, свежих по стилистике, 
острых по теме работ доку
менталистов Уральского ре
гиона и активным желанием 
наших зрителей с этими 
фильмами знакомиться. 
Клубное движение любите
лей короткометражного ки
но, развернувшееся вокруг 
кинотеатра «Салют» на ба
зе ранее существовавшего 
аналогичного клуба на 
Уралмаше, становится все 
более мощным и единым, 
находит отклик и в других 
киноцентрах Свердловска, 
таких, как ДК «Автомоби
лист», ДК металлургов 
ВИЗа.

Я пома не знаю, какие филь
мы свердловчан вошли в про
грамму конкурсного показа, 
какие внеконкурсного. Но, мне 
кажется, у этого кинообозре
ния задача другая. От каждой 
студии-участницы не более 
двух работ, так что не все 
фильмы, о которых хотелось 
бы сказать, вы успеете по
смотреть в дни фестиваля. Важ
нее, по-моему, другое — обо
значить круг вопросов, волну
ющих уральскую кинодокумен
талистику сегодня, отметить 
тенденции и направления, ко
торые здесь возникли. Мы 
ведь, зрители, над теми же во
просами бьемся.

Два первых ударных 
фильма документалистов 
Свердловской киностудии, 
которые сокрушили общест
венное спокойствие, вызва
ли потоки писем — и за, и 
против, — фильмы экологи

ческой тематики: «Госпожа 
тундра» (режиссер С. Ми
рошниченко) и «Плотина» 
(режиссер В. Кузнецов).

Нравственное и безнрав
ственное в науке — тема не 
новая, на некоторое время, 
казалось, заглохшая, чтобы 
выступить на новом витке 
с новой силой: нравственное 
и безнравственное в прогрес
се. Осуществим ли про
гресс, например, электрифи
кация, любой ценой? От
стрел оленей в тундре, 
предположительно, способ
ствует сохранению стад. Но 
вот убивают оленей: старых, 
молодых, любых, для пла
на, сверх его. Охота за циф
рами. Волки, как известно, 
уничтожают только слабых 
животных. Вертолет расст
реливает и волков тоже. Де
монической силой этих мест, 
главными хищниками стали 
ученые, именующие себя гу
манистами.

Кинокамера экспрессивна. 
Вот мы видим этот страшный 
неотступный вертолет глазами 
расстреливаемого волка. Волн 
пытается перейти в ответное 
нападение, огрызается, прыга
ет на вертолет... Сразу встает 
в памяти образ айтматовской 
Акбары. Мирошниченко в своем 
искусстве нередко опирается 
на уже известные зрителю ху
дожественные образы.

Гораздо конкретнее, напря
мую выходит на свои темы 
Кузнецов. Для того, чтобы 
фильм состоялся, ему, по сути, 
нужен диалог, пусть участни
ки его даже не знают о том, 
что в фильме их позиции, их 
рассуждения пересекутся. В 
«Плотине» два таких героя: са
модовольный монтажник - гид
ростроитель и встревоженный 
ученый - эколог. То, что раду
ет одного, печалит другого и 
наоборот. Один живет текущим 
моментом, другой пробует за
глянуть и в прошлое, и в бу
дущее.

Непростая была судьба у 
этих фильмов. Они то ока
зывались под запретом, то 
демонстрировались по Нейт
ральному телевидению. Но в 
том, что сегодня обществен
ное мнение всерьез повер

нулось в сторону экологиче
ской темы — заслуга и 
этих картин.

Жаль, что другие филь
мы этой темы «Сколько сто
ит пейзаж?» (В. Полянская, 
Л. Рымаренко) и «Цена во
ды» (Ю. Черниченко, 
И. Персидский) оказались 
слабее, перегружены тек
стом. Например, зритель
ный ряд первого из этих 
фильмов прокомментирован 
до мелочей. В искусствен
ном саду тревожно кричит 
петух, голос за кадром нам 
старательно объясняет, что 
это сигнал тревоги. Один 
значительный титр на экра
не сменяет другой: ученые, 
писатели, общественные дея
тели, а впечатление такое, 
что из богатого' кинопейза
жа ушел человек, и фильм 
сразу оскудел.

Прелесть-то любого пей
зажа в том, что зритель не
вольно ощущает здесь свое 
живое соприсутствие, по
гружается в его драматизм 
или успокоение, учится на
блюдать и чувствовать.

Полуразвалившиеся дере
вянные дома, утопающие в 
зелени. Рядом строй блоч
ных конструкций, тоже до-, 
ма, но все на одно лицо. Это 
кадры фильма «Танцы на 
свежем воздухе» (Свердлов
ское телевидение (режиссер 
В. . Ротенберг, оператор 
Е. Цигель). Свердловские 
теледокументалисты призы
вают нас неторопливо всмот
реться в жизнь, вслушаться 
в то, что говорят герои, и, 
главное, не спешить. Тут, 
конечно, нельзя не учиты
вать и телевизионной специ
фики,_ и операторской мане
ры, и’ режиссерской сверхза
дачи. С повышенной объек
тивностью, беспристрастно 
знакомят нас с учениками 
привилегированных школ 
(языковых), должных вы
звать наше осуждение («Эс
калатор» — режиссер Г. Не- 
гашев, оператор В. Ярмошен- 
ко). И так же бесприст
растны авторы фильма «Тан
цы на свежем воздухе» к 
старым и молодым завсег

датаям танцплощадки, кото
рые у нас не должны вы
зывать однозначного впе
чатления. Зритель гадает, 
ищет авторскую позицию, 
но зачастую не может ее 
найти.

Фильм, которому я бы 
отдала явное предпочте
ние, — «Солдаты на пен
сии» по сценарию Левиана 
Чумичева. Фильм снял и 
как режиссер, и как опера
тор В. Ярмошенко.

Есть незабываемые сцены в 
этом фильме. Старый солдат 
занимается с логопедом, види
мо, после наной-то давней 
контузии речь так полностью 
и не вернулась к нему. И вот 
он запевает «Огонек». лицо 
его становится задумчивым, 
словно та девушка за тумана
ми и правда была когда-то в 
его жизни, как в жизни каж
дого бойца была своя надежда.

...Молодой солдат - «афганец» 
на инвалидной коляске в гос
питале, где многим он все рав
но, что внук, осторожно проез
жает поближе к экрану теле
визора. Телеизображение:
встреча Горбачева и Рейгана, 
начало нового этапа мирной 
жизни... На таком бы уровне 
телевизионными средствами 
войти в современный харак
тер, в осязаемый близкий мир, 
не фиксируя, размышляя. По
чему робеем?

Тема экологическая, рас
ширяясь, невольно приво
дит и разговору о нас са
мих, с нашим отношением 
к корням, к истории. Вот, 
по-моему, с особой мерой от
кровенности подходят к ис
торической теме В. Тарик в 
«Ходоках» и С. Мирошни
ченко в «А прошлое кажет
ся сном...». Речь не о жерт
вах сталинизма, вернее, не 
только о них. Кадр, завер
шающий «Ходокой», — 
пустой кабинет Ленина, го
ворит об утраченных на 
долгие годы ленинских 
принципах руководства; 
встреча с повзрослевшими 
авторами книги «Мы — из 
Игарки» в мирошниченков- 
ской картине — о забытых 
детских мечтах. Разве мож
но спокойно фиксировать 
все это? Как посмели утра
тить? Что случилось с па
мятью человеческой, с со
вестью поколений?

Вечное находит выражение 
своего эстетического идеала в

природе, каждая эпоха — в 
своем искусстве. Поэтому о 
искусстве разговор зачастую 
не менее острый. Смех, обли
чение — во всех его ипоста
сях — особенно важны на ис
торических переломах: ногда 
прощаемся с прошлым, когда 
радуемся будущему. Перестрой
ка — как раз такое время. Два 
героя разных фильмов разных 
режиссеров не встречались ни
когда, и вообще антиподы. Но 
рассказ об их судьбе, на мой 
взгляд, и в том, и в другом слу
чае авторы совершенно зако
номерно развили в жанре доку
ментальной комедии. Правда, 
первая лента — комедия как 
бы лирическая, на юморе по
строенная, а вторая — сатира, 
прямо фельетон иакой-то.

«Варварин ключ» (С. Ми
рошниченко) — фильм о 
директоре совхоза, в кото
ром что-то есть от Василия 
Теркина, да еще (бывает 
же!) с голосом, как у Лиси
циана, (директор — заслу
женный работник культу
ры).

Когда-то в молодости, понят
но, стоял перед выбором. Но 
выбор сделал точный. Ушел в 
сельское хозяйство и органи
зовал совхозный хор. который 
всех жителей совхоза связал 
неповторимыми творческими 
узами. Конечно, наверняка для 
самого, героя фильма решаю
щим в данном выборе были и 
любовь к деревенскому укладу 
быта, и где каждый человек на 
виду, и организаторский та
лант. Замечательны по своему 
юмору кадры спевок хора, где 
директор то ведет лирическую 
партию, то начинает «руково
дить по-волевому», дирижируя 
взмахами кулака. Музыкаль
ным финалом фильма звучит 
оборвавшаяся фраза из песни 
«Моя Родина...». А «Варварин 
ключ» фильм называется пото
му, что ключ этот берегут и 
почитают в народе, как талант 
человеческий.

«Тот, кто с песней» (реж. 
В. Тарик) — о человеке, 
который, по собственному 
признанию, нигде не работая, 
зарабатывает больше любо
го. Он пишет песни.

Правда, их мелодии почти 
одинаковы, а слова «о кабелях, 
наСелемках» и т. д. Но ведь еьце 
170 предприятий не имеет сво
ей песни! Например, с возму
щением замечает герой, нет 
своей песни у такой серьезной 
организации, кан Свердловская 
киностудия. Весь фильм шел 
как под одну бесконечную ме
лодию, в тех вариациях, на ко
торые «народный» композитор 
уже писал свои песни. И вот 
используя ее же, усевшись в 
уютный кружок, вся съемочная 
группа запела о нелегком тру
де режиссеров, звукорежиссе
ров. операторов, редакторов. 
Пошли титры...

Смех в зале. Смех не случай
ный. а вызванный точным ре
жиссерским приемом. Как мно
гое может он!

Герой с активной жизнен
ной позицией. Как бы ни 
менялись времена — он 
всегда нужен. Иногда, прав
да, он выглядит чуть-чуть 
придуманным. Иногда на 
экране подозрительно глад
ко складывается его жиз
ненный путь. В фильме 
В. Кузнецова «Клад» — 
герой, Геннадий Николае
вич Стремоухое, председа
тель кооператива «Метал
лист», вполне реальный че
ловек, и судьба у него поэто
му тоже вполне реальная. И 
психом его пытались объ
явить, и 'административные 
сложности были, и инфаркт 
был в 30 лет. Но уж слиш
ком нестандартно, по-дело
вому. он мыслит. «Нигде не 
ощущаешь так мощи наше
го государства, как на свал
ке». Эти слова Геннадия 
Николаевича так же бьют по 
нервам, как зрительный ряд, 
когда в бесконечную цепь 
вытянулись ржавеющие, вы
шедшие из работы комбай
ны «Енисей».

«Клад» в Красноярске 
встретили настороженно. Во
круг фильма «Леший» (реж. 
Б. Кустов! поначалу и в 
Свердловске была неровная1 
атмосфера. В самом деле, 
героя несколько раз исклю
чали из партии. Не . тогда, 

■когда он, не ведая, с кем 
борется, выступал против 
вейсманистов - морганистов. 
Тогда все было в порядке. 
А когда1 встревал в живое 
дело, например, начинал 
борьбу с голодом на ком
сомольской ударной строй
ке, требовал улучшения пи
тания для молодежи. Не
много Дон Кихот, так он по
казан в фильме. Такие ха
рактеры в искусстве век от 
века продолжают жить.

Но положительный заряд 
образа ощущаешь не сразу. 
Да, заблуждался, в кризи
сы попадал, но человеком 
остался. Теперь смеемся, 
мол. состою в партии зеле
ных. Охраняет лес, вершит 
то доброе дело, на которое 
жизнь еще дала ему права. 
И. как оказалось, одно из 
самых важных сегодня дел. 
Человек и природа, нравст
венная и экологическая те
мы — опять вместе.

Е. ЗАХАРОВА, § 
киновед. I

На Олимпийских играх в Сеуле
ближе к финалу, тем жестче 
единоборство. А впереди был 
решающий поединок с опыт
нейшим болгарским атлетом.

«Я очень хорошо с ним зна
ком», — улыбнувшись, сказал 
корреспонденту ТАСС Маджи
дов накануне встречи. Но 
улыбка была грустной: вспом
нилось прошлогоднее пораже
ние от Вангелова в финале 
чемпионата мира. И вот от-

ЗОЛОТОЙ ШАГ КАМАНДДРА
Пока не могу осознать, что 

я олимпийский чемпион, и 
странное чувство: хочется 
сейчас же снова и снова вы
ходить на ковер.

Минчанин Камандар Мад
жидов еще не отдышался пос
ле финального поединка бор
цов-классиков в категории 62 
кг с болгарином Живко Ванге- 
лозым. Эффективный трехоч- 
козый бросок за полторы ми
нуты до конца схватки при 
счете 2:2 обеспечил 26-летне
му студенту юридического 
факультета Белорусского го
сударственного университета 
пятую и глазную победу на 
турнире в сеульском зале 
«Сонгму».

Уверенно выигранные пред
варительные встречи в дей
ствительности дались нелегко: 
распухла врозь, рассечен под
бородок — не было конца ра
боте врача нашей команды 
Геннадия Бакушева. Но такова 
современная борьба, и чем

личный реванш. «Это успех не 
только таланта, но и огромной 
целеустремленнрсти человека, 
который подчинил все боль
шой цели», — отметил руко
водитель нашей делегации 
Геннадий Сапунов.

Добавим: и который верил 
в свои силы. У входам в «Со
ветский дом» в Олимпийской 
деревне установлен стенд, на 
который вывешиваются позд
равления победителям. «Чья 
фамилия первой попадет сю
да?» — спросили ребят тре
неры перед началом соревно
ваний борцов. «Моя», — не 
задумываясь, ответил Маджи
дов.

Итак, советские борцы сде
лали первый золотой «шаг» в 
Сеуле. После церемонии наг
раждения Кажандар сам по
жал руку каждому товарищу 
по команде. «Пусть теперь 
остатки моей силы пополнят 
вашу», — говорил он.

И ПРОКОЛ — НЕ ПОМЕХА
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«Труд» - газета 
миллионов

ТО февраля 1921 года 150 ты
сяч экземпляров газеты с ни
кому еще не известным назва
нием «Труд* разошлись по Рос
сии. Уже с первого номера 
♦Труд» заявил о себе как о ра
бочей газете. Основное направ
ление газеты — это содейст
вие процессам демократизации 
и гласности, нравственному 
очищению общества, повыше
нию роли трудовых коллекти
вов в управлении производст
вом. Первостепенное значение 
придается защите интересов 
рабочего человека во всех сфе
рах общественной и производ
ственной жизни.

«Труд» старается поддержи
вать связь с трудовыми кол
лективами не только с помо
щью печатного слова, но и 
практическим участием в де
лах предприятий, профсоюзных 
организаций. Широко извест
ны так называемые «Вторники- 
семинары» газеты «Труд». Это 
эффективная форма изучения 
и распространения передового 
опыта. Такие семинары редак
ция организует в течение пяти
десяти лет. Регулярно прово
дятся в трудовых коллективах, 
дни открытого письма, устные 
выпуски газеты, читатель
ские конференции.

Ежедневный разовый тираж 
«Труда» достиг в 1988 году 19 
с лишним миллионов экземпля
ров. Весь тираж расходится по 
подписке, и в розничную про
дажу газета практически не 
поступает. Подписаться на 
«Труд» можно с любого месяца 
на любой срок во всех отделе
ниях связи и агентствах «Союз
печати». В настоящее время 
ограничение на лимитирова
ние газеты «Труд», снято.

ПАРКА ДАЛЬ СВЕТЛАЯ
Осень особенно располага

ет побыть наедине с природой. 
Прозрачный воздух, зелено- 
желто-красное оперенье ле
са, грибной настой. Все это 
настраивает на лирический 
лад, заставляет с грустью за
думаться о жизни.

Шарташский парк начи
нается с Каменных Палаток, 
Восхождение к ним роман
тично-. крутые ступени ведут 
к каменным пирамидам, у 
подножия которых проходи
ли некогда революционные 
сходки, а сегодня свои отме
тины оставили туристы. Как 
в русской сказке, от Камен

ных Палаток расходятся до
роги. Налево, направо, пря
мо ли пойдешь, все к озеру 
выйдешь. Оно спокойно и 
прозрачно, будто волшебное 
зеркальце. Несколько лодчо
нок с рыбаками прилепилось 
к его сердцевине.

Белогривый катерок застыл 
на пристани «Свердловск» 
(улица Отдыха). Отсюда еще 
недавно с песнями под гита
ру отчаливали в даль свет
лую молодые, влюбленные 
пары. Не замечая осенней ти
шины, перепрыгивая с камня 
на камень, играют в салоч
ки мальчишки.

человек 
и природа

В верхушках еще не обле
тевших берез высвечивается 
вдруг прозрачное оконце, 
сквозь него несмело пробива
ется солнечный луч. Не спуг
нуть бы это чудное мгно
венье бабьего лета. Подоль
ше бы дивиться паренью жем
чужных чаек, не пожелавших 
вместе со своими собратьями 
расстаться со светлым угол
ком полюбившейся приводы.

Т. МИШИНА. 
Фото В. ЯКУБОВА.

внимание: 01

наших шшсть? нет!
Тринадцатилетние Коля Ма- 

хаев и Витя Коптелов из по
селка Белоярского увлека
лись ездой на мопедах. В раз
гар очередных «гонок» у од
ного из ребят кончилось го
рючее. Дозаправиться реши
ли из бака отцовских «Жигу
лей», стоящих в сарае у Ко
линой бабушки.

Переливая бензин, часть 
его пролили на пол. Ребята 
понимали, что взрослые не 
одобрят подобное похищение. 
Следы требовалось убрать. 
Тогда-то Витя и предложил 
проверенный, как он пояснил 
другу, способ: выжечь бен
зиновые пятна огнем. Когда 
поднес зажженную спичку, 
лужа горючего полыхнула 
так, что охватила одежду на 
подростке. Он бросился в ого
род к бочке с водой.

Тем временем огонь охва
тил сарай, на чердаке кото
рого хранилось сено.

Итог плачевный: ни до
ма, ни машины. А Витя Коп
телов с ожогами лежит в 
больнице.

Играя в техническом под

вале пятиэтажного дома на 
улице Ленина в Краснотурь- 
инске, подростки в одном из 
закутков среди труб тепло
трассы устроили комнатуш
ку для своих сборов, натас
кав туда старых диванных 
подушек и половиков. Работ
ники жилконторы, обнару
жив «клуб» в недозволенном 
месте, заделали вход в ка
морку деревянным щитом. 
Но вездесущие мальчишки 
все равно проделали для себя 
лаз. Для освещения кто-то 
принес фонарь «летучая 
мышь».

Горючее долго искать не 
пришлось: вскрыли один из 
ларей, устроенных жильцами, 
и нашли там литровую бан
ку с бензином. Подсвечивая 
спичками, стали заправлять 
«мышку». Пары легковоспла
меняющейся жидкости нео
жиданно вспыхнули, банку 
от испуга опрокинули на се
бя, загорелась одежда. На 
крики о помощи прибежали 
люди, два незнакомых муж
чины помогли мальчишкам 
выбраться из огненной ло

вушки, которую они сами се
бе устроили, потушили 
огонь.

Счастье, что взрослые ока
зались поблизости, вызвали 
«скорую помощь*. Двоих из 
ребят, десятилетнего Андрю
шу Витмана и тринадцати
летнего Алешу Никипелова с 
ожогами третьей степени до
ставили в реанимацию, их 
состояние до сих пор тяже
лое. Меньше других постра
дал третий, Андрюша Пост
ников, но и у него обожже
ны руки, лицо, уши.

Больно за этих ребят. Жаль 
их родителей. Но в случив
шемся велика доля их общей 
вины. Одни не научились за
благовременно оценивать воз
можные последствия своих 
поступков, другие не предос
терегли, не уберегли, не вы
работали у детей иммуни
тет против разного рода ша
лостей с огнем. А цена вели
ка: горе в семье, моральная 
и физическая травмы ребен
ку, которые не скоро заруб
цуются. А раны, нанесенные 
нашей экономике? От руки

иного юного «поджигателя» 
страдает не только семья, но 
и народнохозяйственные объ
екты, а, значит, и все мы.

Большой пожар разра
зился в Свердловске на одной 
из открытых площадок опто
вого предприятия по постав
кам машиностроительной .про
дукции Госснаба СССР. Здесь, 
среди контейнеров с дорого
стоящим оборудованием, ба
ловались с огнем тринадца- 
тнлетний Юра Томилов и 
восьмилетний Миша Кучега- 
нов. Подожгли упаковочную 
бумагу, деревянную обшивку.

Когда эксперты подсчитали 
убытки, то выяснилось, что 
они превысили 96 тысяч руб
лей! По факту пожара воз
буждено уголовное дело.

Шалость с огнем, как ви
дите,. не относится к разряду 
невинных. Это и опасный, и 
наказуемый проступок. Пусть 
приведенные сегодня примеры 
послужат предметом для об
суждения в ваших семьях и 
школьных коллективах, ста
нут предупреждением.

Т. БАТУЕВА, 
старший 

инженер Управления 
пожарной охраны

УВД облисполкома.

иЛ*- J11,Пилипенко

Первое в новом творческом 
году занятие намечено на
28 сентября. Начало — в 18.Î0. 
— TypreHeeai и, ком. <74,ул.
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ПОДВОДЯ итоги...
В одном из последних выпусков альманаха «Истоки» 

(изд-во «Молодая гвардия») представлено творчество не
скольких молодых поэтов нашего клуба. В сборнике про
зы молодых литераторов «Ожидание», вышедшем недав
но в Средце-Уральском книжном издательстве, участвует 
Светлана Яницкая. Ее же новые рассказы увидят свет 
в двенадцатой книжке «Урала» за этот год.

Познакомит журнал «Урал» своих читателей и с не
сколькими молодыми поэтами-пилипенковцами. Среди 
них — Андрей Санников («Урал», № 10). Виктор Мяс
ников («Урал», № 11), Виталина Тхоржевская и Алек
сандр .Зиниград («Урал». № 1—-89 г.).

Если к этому еще добавить выступление по областно
му радио, участие в областном и зональном конкурсах, а 
также подборку стихов на страницах «На смену!», можно 
сказать, что более или менее полный итог за ближайшие 
годы будет подведен.

Конечно, итог этот не столь впечатляющ, как нам всем 
хотелось бы, потому что для молодого литератора, для 
его творческого роста значение публикаций трудно пере
оценить.

И все же, думаю, итог этот не главный. Главное — 
это все же те внутренние, незаметные изменения и на
копления, которые способствуют становлению творческой 
личности. Вероятно, и в этом плане клуб наш делает еще 
далеко не все. Но думаю, что то, что сделано, бесследно 
не прошло: ни обсуждения рукописей, ни встречи со сверд
ловскими критиками, прозаиками и поэтами, да и не 
только свердловскими.

Встречи эти были посвящены либо, серьезным литера
туроведческим проблемам, как, например, встреча с 
главным редактором журнала «Урал», критиком В. П. 
Лукьяниным, на которой шел разговор о традициях и но
ваторстве в литературе. Посвящались такие встречи и 
обзору современной литературы. Так, свердловский кри
тик Н. Л. Лейдерман остановился на процессе осмысле
ния истории в современной прозе.

Шел на наших занятиях также разговор и об отдельных 
жанрах, и об особенностях творчества отдельных худож
ников. Особенностям жанра рецензии посвятил свое вы
ступление в клубе критик Л. П. Быков, а особенностям 
жанра рассказа — зав. отделом прозы журнала «Урал», 
прозаик В. Э. Исхаков.

Своеобразию поэтики сказов П. Бажова посвящались 
выступления критика Л. М. Слобожаниновой, и писателя 
Б. С. Рябинина. О литературных течениях 30-х годов 
вел речь критик А. С. Субботин, о творческом пути 
В. Хлебникова — преподаватель университета И. Е. Ва
сильев. Запомнилось, думаю, в клубе выступление писа
теля Н. Г. Никонова — о замысле и его воплощении, а 
также обсуждение поэтического сборника «Первоцвет», 
в котором участвовали поэт Г. Ф. Дробиз и зав. редак
цией художественной и детской литературы Средне
уральского книжного издательства М. А. Федотовских.

Сейчас, перед началом нового творческого года, под
вести некоторые итоги важно не ради самих итогов, а ра
ди тех уроков, которые можно из них извлечь в будущем. 
А насколько интересен и полезен будет новый год, в 
большой степени зависит от активности, заинтересованно
сти в работе всех членов клуба.

Н. МЕРЕЖНЙКОВ, руководитель клуба.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
академический театр 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня СЕВПЛЬСКИИ

23-IX БАЯДЕРКА
ЦИРЮЛЬНИК

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»
Фестиваль

■Убежных фильмов: 
ПОД КИТАЙСКИМ
РЕСТОРАНОМ»

(Италия).
«РУМБА» (Франция) 

Сеансы: 11-30, 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Шутки в сто

рону (стереоскопический). 
Асса (две серии).

СОВКИНО — Любовь из 
пассажа.

УРАЛ — Холодное лето 
пятьдесят третьего... Семь

В сенсационной победе 21- 
летнего Александра Киричен
ко я велосипедном гите на 
1000 метров самым невероят. 
ным является тот факт, что 
последний круг по полотну 
олимпийского трека он про
ехал... на опушенном заднем 
колесе.

— Тренер Борис Васильев 
крикнул мне, чтобы я оста
новился и попросил переза- 
езд, но я решил катить до 
конца. ' Результат мог быть 
лучше почти на секунду, — 
рассказал обладатель золотой 
медали в самом скоротечном 
виде трековой программы ве. 
логонок. Но и 1 минута 
04,499 секунды оказались не
досягаемым рубежом для 29 
соперников Александра.

«Серебро» у Мартина Вия- 
никомба (Австралия) — 
1.04,784, «бронза» — у Ро
берта Лехнера (ФРГ) — 
1.05,114.

Вторым труднейшим испы
танием для Кириченко были, 
как он признался, минуты 
ожидания своей судьбы. Де
ло в том, что он стартовал 
16-м, а в самом конце шли 
спортсмены, которых считали 
фаворитами — призеры прош
логоднего чемпионата мира. 
Был момент, когда Саша 
• ФУТБОЛ ----------------

стал, ка-к минимум, бронзо
вым медалистом, затем сереб
ряным, а когда финишировал 
и тоже не смог улучшить 
время нашего спортсмена по
следний участник — чемпион 
мира-87 Винникомб, стало яс
но, что для симпатичного ры. 
жеволосого парня из Киев
ской области наступил час 
триумфа. В гите это наша 
первая за всю историю вы
ступлений на Играх золотая 
медаль.

— Велосипед, как и все 
мальчишки, я полюбил с дет
ства, им увлекаются и мои 
родители. С 14 лет начал за- 
нпматься в секции, сначала 
на шоссе, а потом больше 
понравился трек. Но четыре 
года назад на соревнованиях 
в Киеве упал и сломал клю
чицу. Врачи долго не разре
шали садиться в седло. В 
сборной два года. О поездке 
на Олимпиаду ente недавно 
мог только мечтать — ведь 
лидером у нас считался Кон
стантин Хпаппов. Думал ли 
о победе? Вы не поверите, но 
вчера мне приснилось, что 
держу в руках золотую ме
даль.

Так говорил Саша, а ме
даль эта висела у него на 
груди.

«Уралец» (Нижний Тагил) — «Уралмаш» (Сверд
ловск) — 0:3 (0:0).

Голы: Матвеев (53-я мин.), Сергеев (71-я с пенальти), 
Наумкин (88).

Матчи земляков — «Уралмаша» и «Уральца» — всег
да'имеют принципиальное значение, предполагают беском
промиссную борьбу. Но эта встреча прошла с явным 
преимуществом лидера второй зоны. Зрелищным этот 
поединок отнюдь не назовешь. И дело не в футболистах. 
Уже неоднократно наша газета писала о безобразном 
состоянии поля стадиона «Уралец», на котором проводят
ся матчи. Не был исключением и этот поединок, где фут
болисты, наверное, не столько думали об игре, сколько 
о преодолении буквально заболоченных участков... Будет 
ли наконец решен когда-то вопрос о создании дренажных 
систем? Этот вопрос уже не один год, как говорится, ви
сит в воздухе.

Этот поединок завершал матчи очередного тура. Веду
щий также борьбу за первое место ижевский «Зенит» по: 
бедил в Тольятти «Торпедо» — 3:0 и набрал 37 очков. 
У «^ ралмаша» — 40 очков, к тому же наЫи футболисты 
провели на игру меньше. Очередной тур — 24 сентября. 
«Уралмаш» принимает дзержинский «Химик», «Уралец» 
также дома встретится с горьковским «Локомотивом»

В. ФЕДОРОВ.
• ХОККЕЙ--------
Свердловский «Автомобилист» 

в очередном матче чемпионата 
СССР по хоккею среди клубов 
высшей лиги играл в Воскре
сенске с «Химиком». Встреча 
завершилась вничью — 2:2. Та
ким образом, свердловчане пе
ред сегодняшней встречей с 
многократными чемпионами 
страны — ЦСКА, выступают в 
роли единоличных лидеров, на
брав 12 очков..

Из результатов прошедшего 
тура отметим трудную победу 
того же ЦСКА над челябинским 
«Трактором» — 2:1 и пятое по
ражение экс-чемпионов страны 
рижских динамовцев, уступив
ших пома «Крылышкам» — 0:5. 
Другие результаты: «Сокол» 
(Киев) — «Спартак» (Москва) — 
2:0. СКА (Ленинград) — «Торпе
до» (Горький) — 3:3. «Динамо» 
(Харьков) — «Торпедо» (Ярос
лавль) — 1:2.

«Автомобилист» 
«Динамо» (М) 
♦ Крылья Советов» 
«Химик» 
ЦСКА 
«Спартак» 
♦Сокол» 
♦Трактор» 
♦Торпедо» (Я) 
СКА (Л) 
♦ Динамо» (Р) 
♦Динамо» (Мн) 
♦Торпедо» (Г) 
«Динамо» (X)

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША
В н

5 2
5 1
5 1

0 
0

БШ
26—15
21— 9
.27 — 11
24—1.9
31 — 21 
22—19 
22—21 
19—19

2 13 17 — 20 5 
1 2 4 17 — 27 4
1 1 5 10 — 23 3
1 1 4 14 — 21 3
1 .1 4 19 — 30 3
0 1 6 15-29 1

Редактор В. ЕФИМЧИК.

самураев. Долгие проводы, 
ТЕМП — Вся эта суета 

(две серии). Маленькая Ве
ра (видеозал).

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Экипаж.

МИР — Асса (две серии).
ДРУЖБА — Башня. Кол

довская любовь. Бесконеч
ная история.

БУРЕВЕСТНИК — Следо
пыт.

ЮЖНЫЙ — Мгновение 
любви (две серии).

ЭКРАН — Вельд.
ИСКРА — Башня. Колдов

ская любовь.
Им. МАЯКОВСКОГО —

Вельд.
ЗАРЯ — Разорванный 

круг. Душа моя (две се
рии).

ПОГОДА
23 — 24 сентября по обла 

сти ожидае!ся переменная 
облачность, ночью 23 сен
тября местами небольшие 
осадки, в остальное время 
преимущественно без осад
ков. ветер западный, севе
ро-западный. 5—10 метров в 
секунду. Температура воз
духа НОЧЬЮ МИНУС 2 — ПЛЮС 
3. на поверхности почвы за
морозки до минус 6. темпе
ратура воздуха днем 23 
сентября 2 — 7. 24 сентября 
7—12 градусов тепла.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 55800

Газета выходит ежедневно, 
кроме воскресенья и поне
дельника, 250 раз в году.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, IX 

12-й ЭТАЖ. 
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ1».

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75:
♦ ответственный секретарь 

56-17-70:

* секретариат 58-96-11
и 58-95-48;

* отдел рабочей и инженерной 
молодежи 56-37-28, 56.17-12;

* отдел сельской молодежи 
56-17-51;

* отдел коммунистического 
воспитания 56-17-73, 56-91-14;

* сектор нравственно- 
П;*«.сосого воспитания 
56-91-12, 58-92-41;

♦ отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
51-16-81, 56-91.15;

* отдел учащ-чея молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51.39-09, 58-92-37;
51-60-84;

* отдел культуры 56-17-71;
9г отдел писем

51-10-66. 56-17-50, 56.91.23;
* фотокорреспондент 56-17-72;
* отдел рекламы 

и объявлений 
51-17-62.

Тип. изд-ва «Уральский рабочий» 
г. Свердловск

проспект Ленина. 49.
Печать высокая. Объем 2 п. л

Тираж 180 тыс. экз.

НС 24450. Заказ № 7408.


